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Прибытие товарища  
И. Б р о з Т и т о  
в С оветский Союз

менного отдыха Президент 
Социалистической Федера
тивной Республики Югосла
вии, Председатель Союза 
коммунистов Югославии 
И. Броз Тито.

И. Броз Тито сопровожда
ют член Президиума ЦК

По приглашению Цен
трального Комитета Комму
нистической партии Совет
ского Союза и Президиума 
Верховного Совета СССР 
16 мая в Советский Союз 
прибыл с дружественным ■ 
визитом и для кратковре-

СКЮ С. Доланц, союзный 
секретарь по иностранным 
делам СФРЮ И. Врховец, 
другие официальные лица.

На Внуковском аэродроме, 
украшенном государствен
ными флагами СФРЮ и 
СССР, И. Броз Тито и со

провождающих , его лиц 
встречали Генеральный се
кретарь ЦК КПСС. Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежнев, член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. Гро
мыко, секретарь ЦК КПСС 
К. В. Русаков, другие офи
циальные лица.

Среди встречающих нахо
дились посол СФРЮ в СССР 
М. Орландич и дипломати
ческие сотрудники посольст
ва.

(ТАСС).

К О Н К У Р С
Ф Е Р М :

ПОЛОВИНА
М А Я

Бюро обкома КПСС, рас- 
смотрев итоги работы рай
онов и молочных ферм по 
увеличению надоев и по
вышению качества молока 
за первую половину мая, 
признало победителями:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
Томский район (секретарь 

райкома КПСС А. П. Габру- 
сенко, председатель райис
полкома Л. И: Афанасьев, 
и. о. начальника управления 
сельского хозяйства райис
полкома А. В. Мамакин, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства Л. Н. Адамович, 
секретарь райкома ВЛКСМ 
В. А. Курбатов);

Победовскую молочното
варную ферму совхоза им.

Ленина Асиновского района 
(заведующая Т. П. Скоробо
гатых);

Апталинскую молочното
варную ферму совхоза «Ел- 
гайский» Кожевниковского 
района (заведующий В. П. 
Максимов).

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Александровский район

(секретарь горкома КПСС 
В. И. Зоркальцев, председа
тель райисполкома Б. П. Ки
селев, начальник управле
ния ' сельского хозяйства 
райисполкома М. К. .Мешлок, 
председатель райкома проф
союза работников сельского 
хозяйства Ф. И. Гуляев, 
секретарь горкома ВЛКСМ 
Л. Н. Влесков);

Моховскую молочнотовар
ную ферму совхоза «Ново
селове кий» Колпашевского 
района (заведующий В. В. 
Панов);

Гореловскую молочното
варную ферму совхоза «Се
верный» Чаинского района 
(заведующий Ф. И. Косты- 
рин).

Полным ходом идут полевые работы в совхозе «Степа- 
новский» Томского района. Овощеводы приступили к 
высадке ранней капусты, севу моркови и других овощей. 
Хорошо трудятся на севе механизаторы во главе с ком
мунистом Н. В. Примаковым. Сам звеньевой выполняет 
дневную норму на 140 процентов при хорошем качестве 

► работы.
Фото Н. Митикасова.

ВСЕ Р А Б О Т Ы -  
В К О М  П Л Е К С Е

Раньше других вывели 
нынче технику в поле зем
ледельцы колхоза им. 50-ле
тия Великого Октября Ше- 
гарского района и сделали 
соответственно больше. Здесь 
самые высокие показатели 
по внесению минеральных 
удобрений, закрытию влаги 
и предпосевной подготовке 
почвы. Посеяны однолетние 
травы на зеленку.

А в откбрмсовхозе вчера . 
сеяли ячмень. Пятью агре
гатами, на которых работали 
А. М. Зубков. Н. Д. Постни
ков, В. К. Гуров и другие,

поле в 100 гектаров к вече
ру уже было засеяно. В этом 
хозяйстве -уже посеяна зе
ленка первого срока, на оче
реди — пшеница.

Н. ИЛЬИНА.
* * *

Механизаторы совхоза 
«Усть-Бакчарский» первыми 
в Чаинском районе начали 
сев яровых зерновых. При
чем, чтобы гарантировать 
получение семян, земледель
цы в первую очередь засе
вают семенные участки овса.

В. МИРОШНИКОВ.

Л и д и р у ю т  
п о б е д  о в ц ы
Коллектив Победовской 

молочнотоварной фермы сов
хоза им. В. И. Ленина, в про
шлом один из лучших в об
ласти, похоже, намерен вер
нуть былую славу. С начала 
года победовцы лидируют в 
районном соревновании, в 
апреле им дважды присуж
далось первое место по ито
гам областного конкурса. За 
четыре месяца надой от ко
ровы достиг в среднем 935 
килограммов, превысив про
шлогодний уровень на 121 
килограмм. За тысячу ки

лограммов перевалил надой 
в группах, закрепленных за 
доярками М. И. Вагиной и 
В. И. Перминовой. В эти дни 
на ферме получают по 11 ки
лограммов молока от коро
вы — на -килограмм больше 
прошлогоднего.

Еще выше сейчас надои — 
11,3 килограмма — на Мало- 
жировской ферме совхоза 
им. С. М. Кирова. В группе 
лидеров также коллективы 
Михайловской и Минаевской 
ферм совхоза «Коммунист».

К. ЛАПИН.
Аси-новекий район.

С л у ж б а

з е л е н о г о
• •

к о н в е й е р а
необходима каждому хозяйству. Только 
планируя летние рационы, можно гаранти
ровать высокую продуктивность скота

Практика ведения животноводства в пастбищный се
зон показывает, что в этот период многие хозяйства, по
лагаясь только на естественные травы, недополучают 
часть продукции, прежде всего молока. Хотя в области 
имеется опыт .обеспечения скота всем необходимым и в 
летнее время: не только кормление, но и доение, вся си
стема содержания предусматривают ослабление неблаго
приятных последствий смены технологии в переходный 
период и неуклонное повышение надоев и привесов, не
зависимо от состояния пастбищ.

В этом году повсеместно наметился поворот к зелено
му конвейеру как основе стабильной работы ферм. Ка
ким должен быть зеленый конвейер в соответствии с 
потребностями животноводства в сочных кормах на па
стбищный сезон? Об этом рассказывают заместители на
чальника областного производственного управления 
сельского хозяйства А. М. Прохоров и М. Ф. Разумников.

А. М. Прохоров:
— В летнее время на ко

рову требуется 50—60 кило
граммов зеленого корма. 
Если учесть, что “в суточном 
рационе доля концентратов 
составляет 25 процентов, то 
всего должно быть кормов в 
пределах 12—13 кормоеди- 
ниц. Тогда можно получать 
пудовые надои. Конечно, с 
учетом продуктивности и 
физиологического состояния 
животных. Нынче как раз 
есть возможность увеличить 
надои, поскольку массовый 
отел приходится па весен
ние месяцы, включая май.

Учитывая поздний приход 
весны, недостаточную обес
печенность пастбищами, бы
строе созревание естествен
ного травостоя, система зе
леного конвейера должна 
действовать уже сейчас. 
Скажем, там, где озимая 
рожь была посеяна на зе
ленку, животные получат 
обильный корм с первых 
дней пастбищного содержа
ния и в течение июня дадут 
прибавку молока до полу
тора килограммов. А на 
пастбищах за это время на
дои увеличатся на полкило- 

■ грамма или чуть больше.
С 10—15 июля подножный 

корм становится уже гру
бым, менее питательным — 
опять нужен свежий зеле
ный корм. Количество его 
должно возрастать с 20 ки
лограммов в эту пору до 30 
в августе и до 40 в сентябре 
в расчете на корову. С этой 
целью после озимой ржи ис
пользуют зеленую массу 
многолетних трав, затем зе
ленку нескольких сроков се
ва. В августе подходит ку
куруза. В обилии сочную зе
лень можно иметь, и в сен
тябре, вплоть до 1 октября, 
если будет погожая осень— 
это зеленка последнего сро
ка, озимая рожь. В октябре 
надои хорошо поддержива
ют корнеплоды.

Примерно такая схема зе
леного конвейера принята в 
совхозах им. 50-летия СССР, 
«Комсомолец», им. XXIX 
съезда КПСС, «Победа», в 
колхозах «Сибиряк», «Ги
гант» и других. Но четкой 
системы, обеспечивающей 
полноценное кормление мо
лочного скота в самые «кри
тические» месяцы — август 
и сентябрь, по существу 
пока нигде нет. Поэтому на 
предстоящее лето ставится 
задача — создать зеленый 
конвейер для каждой фер
мы.

М. Ф. Разумников:
— Для производства про

дукции в запланированном 
объеме требуется соответст
вующий подход к выращи
ванию культур зеленого 
конвейера. Необходимо
спланировать производство 
зеленых кормов, чтобы ими 
можно было компенсировать

недостаток пастбищного тра
востоя. Такие расчеты мы
сделали. По районам и в 
разрезе хозяйств спланиро
ваны необходимые площа
ди, комплекс организацион
ных и агротехнических при
емов для получения урожая 
зеленой массы, которой по
требуется всем группам ско
та: дойному стаду, молод
няку на откорме, телятам. О 
том, как лучше задейство
вать '.систему производства 
зеленых кормов длительного 
пользования, состоялся под
робный разговор на зональ
ных совещаниях агрономов, 
прошедших на днях в Том
ском, Асиновском и Молча- 
новском районах.

В хозяйствах области по
сеяно около 5 тысяч гекта
ров озимой ржи на зеленку, 
часть которой пойдет на 
производство травяной муки, 
в основном же она предна
значена на корм скоту. Каж
дый гектар даст в среднем 
70 центнеров зеленой мас
сы. По условиям развития 
следом идут многолетние 
травы — более 4 тысяч гек
таров будет использовано в 
системе зеленого конвейера. 
Около 4 тысяч гектаров от
водится под однолетние тра
вы. Мы рекомендуем четы
ре срока посева их: 15 — 20 
мая, 5—10 июня, 20—25 июня 
и 8—20 июля. Посев первых 
трех сроков будет использо
ваться с 1 июля по 5 авгу
ста, а последний — с 30 ав
густа, после того, как отой
дет кукуруза. Во всех райо
нах расширяются площади 
под корнеплодами. В целом 
по области они займут око
ло трех тысяч гектаров.

Есть определенные труд
ности с размещением пос
леднего посева зеленки. Где 
взять пашню?. Распахать 
ту, что была занята озимой 
рожью или однолетними 
травами первого срока, как, 
в частности, делают в Том
ском ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко. Важно, чтобы куль
туры зеленого конвейера воз
делывались на высоком аг
ротехническом уровне. Нуж
но высевать полную норму 
овса и 50 килограммов горо
ха на гектар. Обязательно 
прикатывание. Горох отзыв
чив на азотные удобрения — 
в нем повышается содержа
ние углеводов и каротина.

Обращаем особое внима
ние на технологическую сто
рону — на уборку, подвозку 
и раздачу кормов. В совхозе 
им. 50-летия СССР, напри
мер, созданы практически 
сквозные звенья: механиза
торы из кормоцехов перехо
дят в поле, измельчают, под
возят и раздают корма. Соз
дан штаб по обеспечению 
всех условий для животно
водства. Так служба зелено
го конвейера должна дейст
вовать повсюду.

Коллективы большинства животноводческих ферм сра
ботали в зимние месяцы ниже своих возможностей. Чтобы 
преодолеть отставание, надо в летний период добиться по
вышения надоев от коровы на 50—60 килограммов. Без зе
леного конвейера, без хороших пастбищ такой рост не
возможен. Тем более на крупных фермах и комплексах, 
где на одни пастбища и вовсе рассчитывать не приходит
ся. Поэтому повышение продуктивности кормовых угодий 
вблизи летних лагерей и ферм — важная задача полево
дов. Наряду с зеленым конвейером им надо позаботиться о 
пастбищах — внести удобрения, заборонить, а малопродук
тивные участки распахать и засеять.

Обед в честь товарища И. Броз Тито
17 мая Центральный Ко

митет КПСС и Президиум 
Верховного Совета СССР 
дали обед в честь находя
щегося в Советском Союзе 
Президента Социалистиче
ской Федеративной Рес
публики Югославии, Пред
седателя Союза коммуни
стов Югославии Иосипа 
Броз Тито.

На обеде присутствовали: 
с советской стороны — това
рищи Л. И. Брежнев, Ю. В. 
Андропов, В. В. Гришин, 
А. А. Громыко, А. П. Кири
ленко, А. Н. Косыгин, М. А. 
Суслов, В. В. Кузнецов, Б. Н. 
Пономарев, М. С. Соломен- 
цев, И. В. Капитонов, В. И.

Долгих, К. В. Русаков, М. С. 
Горбачев, другие официаль
ные лица; ' с югославской 
стороны — член Президиума 
ЦК СКЮ С„ Доланц, союз
ный секретарь по иностран
ным делам СФРЮ И. Врхо
вец, другие сопровождающие 
Президента СФРЮ лица, а 
также посол СФРЮ в СССР 
М. Орландич ’ и дипломати
ческие сотрудники посоль
ства.

В ходе обеда, прошедшего 
в дружеской обстановке, 
Л. И. Брежнев и И. Броз Ти
то обменялись речами, кото
рые были выслушаны при
сутствующими с большим 
вниманием.

Р е ч ь  т о в а р и щ а  
Л .  И . Б Р Е Ж Н Е В А

Дорогие товарищи!
Прежде всего хочу еще 

раз сердечно приветствовать 
нашего высокого гостя Пред
седателя Союза коммуни
стов Югославии, Президен
та Социалистической Феде
ративной Республики Юго
славии Иосипа Броз Тито и 
прибывших с ним товари
щей.

Отношения между совет
ским и югославским народа- 
дами, а наш долг служить 
их интересам, отмечены 
глубокими симпатиями, по
стоянным стремлением к 
широкому разностороннему 
сотрудничеству. Различия в 
подходе к некоторым меж
дународным проблемам не 
заслоняют от нас этого фун
даментального положения.

Советско-югославская дру
жба, на наш взгляд, может 
и должна быть влиятель
ным фактором мира и про
гресса в Европе и за ее пре
делами. Но следует сказать 
прямо; есть силы, которые 
наша дружба не устраивает. 
Приходится сталкиваться с 
попытками разладить наше 
сотрудничество, со спекуля
циями на прошлом и с неле
пыми фантазиями относи
тельно будущего. "■

Мы же хотим отношений, 
свободных от каких-либо 
неясностей, отношений ис
кренних и абсолютно рав
ноправных. Полагаем. что 
этого же хотят и наши юго
славские друзья. Принципы, 
отраженные в известных со
ветско-югославских доку
ментах, — вот прочная база 
для таких отношений.

Международная обстанов
ка ныне неспокойна. То в 
одной, то в другой точке 
планеты мир подвергается 
опасным испытаниям. На 
почве, изуродованной гос
подством старых и новых 
колонизаторов, свобода до
бывается многими тяжкими

Р е ч ь  т о

И .  Б р о з
Уважаемый и дорогой то

варищ Брежнев!
Дорогие советские друзья!
Сердечно благодарю вас за 

теплую встречу и гостепри
имство, а также за друже
ские слова, сказанные в наш 
адрес.

Я с удовлетворением при
нял Ваше приглашение по-

сражениями. Исключитель
ную опасность таит в себе 
гонка вооружений.

Мы, советские коммуни
сты, видим, что надо еще 
работать и работать ради 
прочного мира, ради лучше
го, более развитого между
народного сотрудничества.

Готовность к диалогу, к 
совместным усилиям креп
нет у различных стран. Это 
ярко подтвердили наши не
давние переговоры с прези
дентом Франции Жискар 
д’Эстэном. Они фактически 
стали примером того, как 
можно открыть новые гори
зонты для сотрудничества 
во имя разрядки, во имя 
мира во всем мире.

Мы стоим сейчас на по
роге полного завершения на
ших переговоров с США об 
ограничении стратегических 
вооружений. Соглашения, 
которые будут подписаны 
во время нашей встречи с 
президентом Картером, ста
нут, несомненно, важной ве
хой на той нелегкой, но вер
ной дороге, которая ведет к 
миру и безопасности наро
дов. Советский Союз ценит 
поддержку, которая оказы
вается этому жизненно не
обходимому делу со стороны 
социалистической Югосла
вии и многих других стран.

В заключение хочу выра
зить надежду, что нынеш
няя встреча с товарищем 
Тито принесет добрые ре
зультаты. Это и будет отве
чать чаяниям наших дру
жественных народов. 

Предлагаю тост:
За укрепление советско- 

югославской дружбы!
За сплочение всех миро

любивых демократических 
сил!

За здоровье уважаемого 
товарища Иосипа Броз Ти
то!

За ваше здоровье, товари
щи!

в а р и щ а  
Т И Т О

сетить Советский Союз и 
встретиться с Вами, дорогой 
товарищ Брежнев, и с други
ми советскими руководи
телями.

Я уверен — а это и Вы 
подчеркнули, — что хорошие, 
всесторонние и стабильные 
югославо-советские отноше
ния и сотрудничество пред

ставляют собой долгосроч
ную ориентацию и служат 
долгосрочным интересам на
ших двух стран и п’артий. 
Эти отношения и сотрудни
чество уже десятилетиями 
зиждятся на испытанной 
принципиальной основе, за
ложенной нами еще в 1955 и 
1956 годах и подтвержденной 
во многих последующих сов
местных документах, особен
но в ходе наших встреч в 
1976 и 1977 годах. Эта основа 
является прочной и незаме
нимой. Благодаря этому мы 
добились весьма значитель
ных результатов в нашем 
сотрудничестве во многих 
областях. Мы всегда высоко 
ценили, дорогой товарищ 
Брежнев, Ваш личный вклад 
в это дело. Имеются все 
основания для того, чтобы 
на этих принципиальных 
основах, при обоюдных уси
лиях и впредь постоянно 
укреплялось взаимопонима
ние и взаимное уважение, а 
тем самым доверие и дружба 
между нашими народами, 
странами и партиями.

Достижение этой важной и 
высокой цели требует, чтобы 
мы с полным уважением 
относились и к определен
ным различиям в наших 
взглядах и политике, кото
рые естественно вытекают 
из различий в путях строи
тельства социализма и меж
дународного положения на
ших стран. Мы неоднократ
но подчеркивали, что эти 
различия, являющиеся исто
рической реальностью, не 
являются и не должны быть 
поводом для непонимания 
и недоверия, а тем более 
препятствием на пути углуб
ления наших дружествен
ных отношений и всесторон
него сотрудничества.

В этой связи мы придаем 
особое значение взаимному 
регулярному, конструктив
ному и равноправному об
мену мнениями на различ
ных уровнях и в различных 
областях. Тем самым мы 
обеспечиваем — что всегда 
подтверждалось на практике 
— более полное и более ре
альное взаимное ознакомле
ние, взаимопонимание и ува
жение позиций и политики 
наших стран и наших пар
тий. В этом состоит наш 
принципиальный подход и 
наш опыт, накопленный в 
процессе сотрудничества со 
всеми странами.

В ходе широкого и всесто
роннего обмена мнениями 
мы, разумеется, особое вни
мание уделим возможностям 
и путям дальнейшего разви
тия и укрепления процесса 
разрядки и широкого между
народного сотрудничества. 
Это тем более необходимо в 
нынешней, вызывающей бес
покойство международной 
обстановке, обремененной 
многими кризисами и нере
шенными проблемами.

Мы озабочены наличием 
опасностей, вытекающих из 
глубоких кризисов на Юге 
Африки, на Ближнем Восто
ке и в Юго-Восточной Азии. 
Мы считаем, что путь к их 
урегулированию заключает
ся в полном уважении прав 
народов и стран на нацио
нальный суверенитет, неза
висимость и собственный об
раз жизни, без вмешатель
ства извне.

Исходя из этих* убеждений, 
мы поддерживаем народы, 
борющиеся за свою незави
симость от империализма и

колониализма, равно как и 
всех других форм иностран
ного господства и эксплуата
ции.

Мы считаем, что разрядка, 
как универсальный процесс, 
должна охватывать все рай
оны и все страны. Мы глу
боко убеждены в том, что 
это единственный путь 
укрепления мира, безопас
ности и равноправного со
трудничества, а также пред
посылка всеобщего прог
ресса. Это подразумевает ре
шительное устранение опас
ных очагов войны и военных 
интервенций, последователь- 

»ное уважение независимости 
всех стран, невмешательство 
во внутренние дела других, 
миролюбивое и конструктив
ное урегулирование откры
тых вопросов. Это также 
подразумевает переход к 
мерам действительного раз
оружения. Мы уверены, что 
этому будет содействовать 
и подписание в ближайшее 
время договора об ограниче
нии стратегических воору
жений — ОСВ-2. В настоя
щее время исключительно 
важно вернуть и укрепить 
доверие к разрядке посредст
вом конкретной деятель
ности и сотрудничества всех 
стран.

Этой цели посвящены и 
усилия социалистической 
Югославии и других стран, 
проводящих политику непри
соединения.

Будучи независимым и 
самостоятельным фактором 
вне блоков, политика непри
соединения, которой мы глу
боко и прбчно привержены, 
исходит из необходимости 
самого широкого междуна
родного сотрудничества, всех 
факторов, независимо от их 
размеров, мощи, уровня раз
вития и ориентации, в поис
ках решений мировых проб
лем, в борьбе за более спра
ведливые международные 
политические и экономиче
ские отношения, за прогресс 
во всем мире. Последователь
но придерживаясь принци
пов неприсоединения, Устава 
ООН и Заключительного акта 
совещания в Хельсинки, 
социалистическая Югосла
вия стремится к всесторон
нему развитию отношений со 
всеми странами в мире на 
одинаковых началах. В этом 
мы усматриваем и Конкрет
ный вклад в дело всесто
роннего международного со
трудничества, за которое мы 
выступаем.

Убежден, что и наши ны
нешние переговоры дадут 
новый импульс дружествен
ным отношениям и плодо
творному всестороннему со
трудничеству наших двух 
стран и партий, отвечающим 
не только нашим взаимным, 
но, несомненно, и "более ши
роким интересам мира, со
трудничества и социализма 
во всем мире.

Поднимаю бокал за Ваше 
крепкое здоровье и дальней
шие успехи, дорогой това
рищ Брежнев, за здоровье 
советских товарищей, за 
дальнейшее всестороннее 
процветание вашей, великой 
и прекрасной социалисти
ческой страны, за непрерыв
ное углубление дружествен
ных отношений и всесторон
него сотрудничества между 
нашими двумя странами и 
партиями, за мир, равно
правное сотрудничество, все
общий прогресс и социализм 
во всем мире.

(ТАСС).

ВСТРЕЧА Л. И. БРЕЖНЕВА И И. БРОЗ ТИТО
17 мая в Кремле начались 

переговоры между Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежневым и 
Президентом СФРЮ, Пред
седателем СКЮ И. Броз Ти
то, в которых принимают 
участие член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко, секретарь ЦК КПСС 
К. В. Русаков, член Прези
диума ЦК СКЮ С. Доланц, 
союзный секретарь по 
иностранным делам СФРЮ 
И. Врховец.

Л. И. Брежнев и И. Броз 
Тито обменялись информа
цией о внутреннем развитии

Советского Союза и СФРЮ, 
охарактеризовали основные 
результаты, достигнутые в 
выполнении решений XXV 
съезда КПСС и XI съезда 
СКЮ.

Стороны изложили свои 
точки зрения по ключевым 
международным вопросам, 
оценили ход процесса раз
рядки международной на
пряженности, препятствия 
на его пути, а также выска
зались относительно шагов, 
которые следует предпри
нять для того, чтобы углу
бить разрядку, придать ей 
универсальный характер.

Особое внимание Л. И. 
Брежнев и И. Броз Тито 
уделили состоянию и пер

спективам развития разно
стороннего советско-юго
славского сотрудничества.

Встреча Л. И. Брежнева и 
И. Броз Тито проходила в 
дружественной, откровенной 
атмосфере.

В переговорах также уча
ствуют:

с советской стороны •— за
ведующий отделом ЦК
КПСС Л. М. Замятин, пер
вый заместитель министра 
иностранных дел СССР В. Ф. 
Мальцев, помощник Гене
рального секретаря ЦК
КПСС А. И. Блатов, посол 
СССР в СФРЮ Н, Н. Родио
нов, заместитель заведую
щего отделом ЦК КПСС

Г. А. Киселев, руководитель 
группы консультантов отде
ла ЦК КПСС Н. В. Шишлин, 
заведующий отделом МИД 
СССР В. Ф. Грубяков;

с югославской стороны — 
посол СФРЮ в СССР М. Ор
ландич, заведующий каби
нетом Президента СФРЮ 
Б. Бадурина, заместитель 
союзного секретаря по 
иностранным делам М. Ве- 
реш, советники Президента 
СФРЮ Б. Мандич и М. Мак- 
сич, заместитель исполни
тельного секретаря ЦК 
СКЮ Б. Милошевич.

Переговоры будут продол
жены.

(ТАСС).
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Воспитанию  —

ком плексны й

п о д х о д

Понимая, что художест
венная самодеятельность — 
мощйое средство воспитания 
не только самих ее участни
ков, но и трудовых коллек
тивов, райком КПСС еже
годно проводит районные 
смотры самодеятельного ху
дожественного творчества, 
выставки прикладного ис
кусства. Многое делают для 
развития самодеятельности 
партийные организации сов
хозов «Галкинский», «Чер
нышевский», «Парбигский»,

БЕЗ С К И Д О К  
НА «СЕЛЬСКУЮ 
С П Е Ц И ФИ К У »

Эстетическое воспитание 
трудящихся, как со всей оп
ределенностью указал XXV 
съезд КПСС, является не
отъемлемой частью идейно
го воспитания масс. Партий
ные организации в послед
ние годы стали уделять все 
больше внимания этому 
важному участку идеологи
ческой работы. Так обстоит 
дело и в нашем районе. Эс
тетическое воспитание мы 
рассматриваем не как само
цель, а как объективно не
обходимый процесс.

Прежде мы проводили, ко
нечно, немало культурных 
мероприятий. Однако чаще 
всего они проходили в рай
центре, не охватывая глуби
нку. Сейчас центр тяжести 
работы по эстетическому 
воспитанию трудящихся мы 
стремимся перенести в тру
довые коллективы, прово
дить ее непосредственно в 
цехах, мастерских — там, 
где это позволяет обстанов
ка. Именно такой тесной 
увязки идейно-воспитатель
ной работы с конкретной 
жизнью и требует от пар
тийных комитетов поста
новление ЦК КПСС «О, 
дальнейшем улучшении 
идеологической, политико- 
воспитательной работы». В 
постановлении подчеркива
ется необходимость «...про
являть постоянную заботу о 
повышении общеобразова
тельного, профессионально
го, культурного уровня 
сельских тружеников», об
ращается внимание на 
дальнейшее развитие ху
дожественного творчества 
масс, особенно молодежи, 
пбдрастаюгцего поколения, 
необходимость воспитания 
у молодых людей постоян
ного стремления к культуре. 
Постановление определяет 
как одну из главных целей 
коммунистического воспита
ния трудящихся «всесто
роннее, гармоническое раз
витие личности, создание 
подлинного богатства духов
ной культуры».

Естественно, важная роль 
в этом прбцессе по-прежне
му принадлежит учреждени
ям культуры. В Бакчарском 
районе сейчас работает трид
цать клубных учреждений. 
За минувший год в них про
ведено более шестисот лёк- 
ций, докладов, политинфор
маций, четыреста с лишним 
концертов самодеятельности, 
сто десять выступлений 
профессиональных коллек
тивов. Функционировало 
около 170 кружков.

Народным театром и уни
верситетом культуры в рай
центре вот уже несколько 
лет руководит заслуженный 
учитель школы РСФСР Л. В. 
Казанская. Занятия на фа
культетах: общественно-по
литическом, литературы и 
искусства проводятся регу
лярно. с широким участием 
партийных, советских ра
ботников, лекторов област
ного комитета партии и об
щества «Знание», артистов 
облдрамтеатра, при актив
ной помощи томских отделе
ний театрального и хорового 
обществ РСФСР.

«Северный», им. Калинина, 
ряда организаций райцент
ра.

Особое внимание уделяет
ся развитию фольклорных 
коллективов. По примеру 
лауреата Всероссийского 
смотра фольклорного хора 
совхоза «Галкинский»
фольклорные коллективы 
созданы в совхозах «Черны
шевский» и им. Калинина. 
Нужно видеть, с каким теп
лом и радушием принима
ется в селах песенное твор
чество фольклорных коллек
тивов! К сожалению, для бо
лее широкого развития Са
модеятельности у нас не 
хватает квалифицированных 
культпросветработников.

Значительный вклад в эс
тетическое воспитание .сель
чан вносят и наши библио
теки, книжный фонд кото
рых составляет сейчас бо
лее двухсот тысяч экзем
пляров. Абонементы в них 
имеет больше половины на
селения района. Отоадно, 
что библиотечным работни
кам удалось заинтересовать 
работающую молодежь про
изведениями М. ' Горького, 
М. Шолохова, Н. Островско
го, А. Фадеева, творчеством 
современных авторов —
Ч. Айтматова, М. Алексеева, 
В. Быкова, Д. Гранина, 
К. Симонова, М. Абрамова, 
Г. Маркова. В. Распутина 
и других. Пользуются попу
лярностью и классики оте
чественной и зарубежной 
литературы. Это свидетель
ствует о росте культурных 
запросов современного моло
дого сельского труженика, о 
возросшей Интеллектуальной 
культуре наших читателей.

Пропаганда общественно- 
политической литературы, 
чему мы придаем очень 
большое значение, ведется 
по трем основным темам: 
«Планы партии — планы со
зидания», «Наш советский 
образ жизни». «Во имя мира 
на земле». Систематически 
популяризируется сельско
хозяйственная литература, 
особенно в трудовых кол
лективах животноводов и 
механизаторов. Библиотека
ри постоянно бывают на 
фермах с беседами, обзора
ми книг, обменивают книги 
в центрах общественно-по
литической работы, в домах 
животноводов.

Накопленный опыт окон
чательно убедил нас в том, 
что работа по эстетическому 
воспитанию должна прово
диться целенаправленно и в 
широких масштабах. Пер
вым крупным мероприяти
ем в минувшем году было 
проведение «декады театра». 
Тут крепко нам помогло 
пчководство облдрамтеатра. 
За десять дней состоялось 
одиннадцать спектаклей и 
семнадцать встреч артистов 
с тружениками района — с 
заготовителями кормов, на 
полях, на животноводческих 
Фермах. Были переполнены 
залы клубов.

Успех театральной декады 
подсказал нам решение под
готовить и провести «дни 
симфонической м у з ы к и » и 
«тщи культуры». Руководст

во филармонии охотно по
шло нам навстречу. Если 
говорить откровенно, то бы
ли, конечно, сомнения: а по
лучится ли? Но упорная ра
бота партийных ррганиза- 
ций. районного отдела куль
туры дала практические ре
зультаты. Концерты симфо
нического оркестра прошли 
с настоящим успехом. А 
ведь программа была доста
точно серьезной: фрагменты 
из опер, Пятая симфония 
Чайковского, Итальянское 
каприччио, произведения за
падных композиторов. Кон
церты посетили свыше двух 
тысяч слушателей. Впервые 
в районе симфоническая му
зыка проложила себе дорогу 
в самые отдаленные посёл
ки. Мы договорились прово
дить «дни музыки» ежегод
но.

Немалым событием стали 
в районе «дни профессора» 
и «дни культуры» г. Томска. 
В первых приняли участие 
видные ученые областного 
центра. А участниками «дней 
культуры» в районе стали 
Томское музыкальное учи
лище, ансамбль песни и 
пляски «Сибиринка», арти
сты драмтеатра, писатели, 
заслуженный художник рес
публики Ал. Шумилкин,

■ ученые, преподаватели ву
зов. Завязались новые твор
ческие связи. Райком партии 
с удовлетворением принял, 
например, предложение 
Ал. Шумилкина провести в 
этом году выставку ето ра
бот в районном Доме куль-, 
туры.

Активнее стало и участие 
киносети в эстетическом 
воспитании трудящихся. Те
матические кинопоказы, де
кады и месячники . кино
фильмов, премьеры лучших 
советских кинокартин, про
паганда средствами кино ос
новных положений новой 
Конституции СССР, реше
ний XXV съезда партии — 
все это внесло немалую леп
ту в эстетическое воспита
ние трудящихся района,

Не забываем мы и об эсте
тическом воспитании детей 
и подростков. Ежегодными 
стали у нас смотры художе
ственной самодеятельности 
школ, выставки детского тех
нического творчества, прик
ладного искусства. В му
зыкальных школах, хор- 
классах нередко выступают 
ученые, писатели, художни
ки. В Бакчаре при кинотеат
ре работают «Клуб кинопу
тешествий», детский киноте
атр «Огонек», киноклубы 
«Светофор» и другие. В ка
никулы стараемся предста
вить ребятам возможность 
выехать в Томск—во Дворец 
зрелищ и спорта, в драмте- 
атр, на экскурсии по истори
ческим «местам города, в 
краеведческий музей. Устра
иваются и поездки по стра
не.

Неотъемлемой частью ду
ховной культуры стали но
вые праздники и обряды. За 
минувший год в них участ
вовало более пятнадцати ты- 
скч человек (население рай
она — семнадцать тысяч 
жителей). Интересно прохо- | 
дят «Проводы русской зи
мы», «Праздник борозды», 
«Праздник урожая», «Слава 
тебе, хлебороб!», чествование 
передовиков и трудовых ди
настий. Уже в этом году в 
Бакчаре прошел вечер «Си
бирские посиделки», где. пе
лись старинные и современ
ные песни, устраивались со
стязания по вязанию, пляс
кам, шуткам.

Мы отлично понимаем, 
что все это — только начало 
длительной и непростой ра
боты по эстетическому вос
питанию тружеников села. 
Однако, думается, что мы на 
верном пути: вести эту ра
боту можно сейчас только 
опираясь на самые высокие 
критерии, без всяких ски
док на пресловутую «сель
скую специфику». Надеемся, 
что с помощью областных 
организаций мы сможем до
стичь на этом пути тех ру
бежей, на которые нас ори
ентируют партия, XXV 
съезд КПСС.

В. СИБИКИН,
секретарь Бакчарского 

райкома КПСС.

к о м с о м о л ь с к у юШ к о л е  —
Комсомольская биография 

миллионов советских людей 
начинается в школе. Вопро
сам усиления работы комсо
мола по коммунистическому 
воспитанию учащихся и под
готовке их к труду был по
священ IV  пленум ЦК

ВЛКСМ, который состоялся 
17 мая в Москве.

В докладе первого секре- • 
таря ЦК ВЛКСМ Б. Н. Па
стухова, в выступлениях 
подчеркивалось, что перед 
комсомольскими организа
циями стоит задача еще 
активнее помогать общеоб

разовательной школе в фор
мировании у учащихся 
марксистско-ленинского ми
ровоззрения, стремления к 
знаниям, добиться органи
ческого едиЛтва учебного и 
воспитательного процессов. 
Боевой программой ВЛКСМ 
в этой работе стало поста-

з а б о т у
новленйе ЦК КПСС «О даль
нейшем улучшении идеоло
гической, политико-воспита
тельной работы».

Участники пленума опре
делили конкретные меры по 
улучшению руководства 
школьными комсомольски

ми организациями. Они за
верили ЦК КПСС, товарища 
Л. И. Брежнева, что Ленин
ский комсомол еще энергич
нее будет помогать партии в 
деле дальнейшего развития 
и совершенствования систе
мы народного образования в 
нашей стране, в воспитании 
подрастающего поколения 
строителе!?! коммунизма.

(ТАСС).

П Р О Б Л Е М Ы  Н Е Ф Т Я Н О Г О  С Е В Е Р А

Виден ли завтрашний день
промысловой

Промысловая геофизика. 
Вспомогательная это или 
основная производственная 
служба? Спросите у знаю
щих людей: «Что такое ка- 
ротадс?» и вам, не задумы
ваясь, ответят: «Это глаза и 
уши геологов». И это. не пре
увеличение. Точно сказать 
геологам, где искать в сква
жине нефть, газ, в каком 
интервале, чтобы сберечь в 
конечном итоге драгоцен
ное время и немалые сред
ства, — вот в двух словах 
основная функция промыс
лово-геофизических работ.

ЦЭГИС — это централь
ная экспедиция по веофизи- 
ческим исследованиям в 
скважинах. Три четверти ее 
состава — люди с профеЬси- 
ей каротажник. Они могут 
специализироваться цо ме
тодам исследований: элек
тро-,сейсмо-, радиоактивный 
или газовый каротаж, но ко
нечная, главная цель одна— 
определить в скважине ин
тервалы для опробования, 
характер насыщения пласта.

Томская промысловая гео
физика в общем-то на хо
рошем счету в отрасли И 
мы отнюдь не • собираемся 
оспаривать это мнение. Со
поставления геофизических 
рекомендаций с керновыми 
данными и результатами 
опробования пластов пока
зывают, что эффективность 
этих рекомендаций для ме
зозойских отложений (это 
«первый этаж» томской 
нефти) высокая.

Но давайте заглянем глуб
же. Как в прямом,- так и в 
переносном смысле.

Заглянем в палеозой. И 
увидим, что для слабоизу- 
ченных карбонатных отло
жений эффективность про
мыслово-геофизических ре
комендаций весьма низка. 
Иными словами, отмечая ус

пехи ЦЭГИС, .мы как бы 
воздаем ей должное за день 
вчерашний или, скажем, за 
«утро» сегодняшнего дня. Но 
сможем ли Мы сказать то 
же самое завтра, сегодня 
«вечером»? Сейчас, по край
ней мере, не сможем.

О причинах такого поло
жения можно говорить дол
го. Проблем у ЦЭГИС дейст
вительно масса. Остановим
ся на основных из них.

Профессия каротажника 
сама по себе является дефи
цитной, И в том, что ЦЭГИС 
постоянно остро нуждалась 
в специалистах данного 
профиля, нет ничего удиви
тельного.

— И наконец-то к 1979 
году мы закрыли нужду в 
людях, — с облегчением 
констатирует начальник 
Центральной экспедиции 
А. Ф. Качалков.

Встала другая проблема — 
как мол-сно быстрее научить 
молодых специалистов ма
стерству каротажного дела. 
Иными словами, перевести 
количество в качество.

Сегодняшнему поколению 
каротажников выпала иная 
доля, чем тем, у кого они 
принимали эстафету. Не по
лукустарно, как когда-то в 
пятидесятые годы (сидит 
оператор у скважины в со
рокаградусный мороз, в по
лушубке, ноги в горячие уг
ли и крутит ручку само- 
показьщаюгцего прибора с 
громким Названием «полу
автоматический аппарат 
ЭГ1-1»), — а в нормальных 
человеческих условиях, с 
помощью действительно ав
томатических станций
АКСЛ-7 раббтают люди. И 
уже не 3—А параметра по
лучают от скважины, а 22.

Но как берутся эти двад
цать два параметра? Нет, 
видимо, необходимости дока

зывать, что чем быстрее бу
дет выполнен объем ком
плекса исследований, тем 
быстрее придут практиче
ские результаты — нефть. 
Разрешающая способность 
АКСЛ — шесть-восемь па
раметров за один спуск.

— Пока мы берем четыре, 
хотя станция внедрена у нас 
давно, — говорит А. Ф. Ка
чалков.

Значительно скромнее вы
глядит на этом фоне заявле
ние старшего инженера гео
логического отдела ТТГУ 
Т. К. Беряльцевой:

— Четыре параметра? Да 
что вы! Сплошные наклад
ки кривых, каша. Два пара
метра — наиболее эффек
тивно. Иначе первичная об
работка информации очень 
бы .затруднилась.

Но позвольте, для чего то
гда создавалась,такая стан
ция? И сколько же все-таки 
параметров за один спуск на 
самом деле берут в ЦЭГИС?

Структура палеозойских 
отложений сложна? Несом-, 
нённо. Взять, скажем, два 
параметра, а не пять на од
ной ленте куда менее рис
кованно — это. упростит и 
облегчит работу интерпрета
торов, меньше вероятности, 
что они где-то напутают. 
Может быть, при начальной 
стадии изучения палеозоя, 
когда еще нет достаточного 
опыта, когда данные, как 
эталон, должны быть абсо
лютно верны, это и опраа- 
дацно. Но нельзя же в кон
це концов так подходить к 
проблеме в целом. Похваль
но заявление начальника 
ЦЭГИС:

— Мы не пойдем на пово
ду у интерпретаторов, пусть 
они нас догоняют.

Но ясно и другое — каме
ральная служба (занимаю

щаяся толкованием и рас
крытием смысла этих кри
вых) не готова поспеть за 
каротажниками, нет пока, у 
них прочного союза.

Может быть, выход в на
учно-техническом прогрессе, 

• автоматизации? В 1978 году 
ЦЭГИС заключила договор 
на разработку и изготовле
ние автоматиче'ской циф
ровой каротажной станции 
АЦРК-2 «Тюмень». Аппара
туру уже получили. В этом 
году она будет внедряться. 
Что это даст? Параметры 
будут записываться не в ви
де кривой, а с помощью 
цифр, Ватем закладываться 
в машину (которая в ТТГУ 
также имеется). Тем самым 
значительно упростится ра
бота камеральной службы и 
увеличится скорость выпу
ска обработанных парамет
ров. Сейчас задача — запу- 
стйть эту станцию, обкатать 
ее в рабочих условиях. 
Здесь можно использовать 
опыт нижневартовцев, кото
рые . внедряют такую систе
му, уже три Года.

Однако, по глубокому убе
ждению начальника ’ экспе
диции, все это перспективы 
весьма далекие. А это зна
чит, что крепкий союз меж
ду каротажниками и интер
претаторами все же нужен. 
И нужен уже сегодня.

Одна из партий в ЦЭГИС 
носит название тематиче
ской. Базируется она в Том
ске, занимается внедрением 
современных методик гео
физических исследований, 
новой аппаратуры и новой 
технологии.

Трудно переоценить ее 
значение, особенно в связи 
со слабой изученностью па
леозойских отложений, ко
торые к тому же существен
но отличаются от структур 
подобного рода в целом по 
стране. Поэтому проблема 
отработки новых методов 
встала сейчас очень остро.

Нет, о геофизиках нельзя 
сказать, что они консервато
ры. Они пытаются приспосо
бить различные известные 
методики к условиям Том
ской области, ищут различ
ные пути, пробуют различ
ные методы. Но. увы, поиск 
решений пока идет, как го
ворят математики, методом 
проб и ошибок, и помочь им 
должны сейчас геологи, бу
ровая служба нефтеразве
дочных экспедиций. Для вы

работки эффективной «па
леозойской» методики нуж
ны отличные показательные 
скважины, с которых можно, 
было ■ бы взять полный объ
ем информации. Перед нами 
опять встает вопрос о проч
ном союзе, но теперь уже 
между геофизиками и буро
виками. Пока, его нет. Об 
этом говорят и цифры «Ин
формационно - технического 
отчета о работе ЦЭГИС за 
1978 год»:

— Простой буровых по ви
не каротажной службы — 5 
часов. Простой каротажных 
отрядов по вине нефтераз
ведочных экспедиций—1.840 
часов.

Нетрудно посчитать, что 
1.840 часов — это более двух 
с половиной месяцев чисто
го времени...

Нет, нету прочного союза 
между этими двумя служ
бами. А без него нельзя 
ждать и максимальной отда
чи от тематической партии 
и всей ЦЭГИС в целом.

Забот у геофизиков нема
ло.

-т- Мы не готовы сегодня 
полностью к исследованиям 
глубоких скважин,— печаль
но констатирует замести
тель начальника экспедиции 
И. Ю. Ксиландер. — Нет 
нужного нам оборудования, 
аппаратуры. С той техниче
ской оснащенностью, что у 
нас, далеко не уйдешь.

Вот здесь и открывается 
еще одна проблема каро- 
тажников, тематической
партии ЦЭГИС.

— Что бы вы хотели по
лучать от каротажников с 
глубин палеозоя?

На этот вопрос отвечает 
начальник геологическсйо 
отдела ТТГУ К. Я. Черкаши- 
на:

— Чтобы достоверность 
выделения коллекторов бы
ла максимальной, чтобы оп
ределяли характер насыще
ния пласта. Словом, чтобы 
сказали нам, где продукт, а 
где его нет.

Геологи хотели бы полу
чать от ЦЭГИС больше ин
формации и лучшего каче
ства. И пусть это требова
ние завтрашнего Дня, но 
чтобы наступление на па
леозой было действительно 
эффективным, чтобы потери 
при этом были минималь
ные, проблемы, стоящие пе
ред промысловой геофизи - 
кой, нужно решать уже се
годня.

В. ИВАНОВ.

П о б е д н а я
п о с т у п ь

п я т и л е т о к
В постановлении ЦК КПСС «О 50-й. годовщине первого 

пятилетнего плана развития народного хозяйства СССР» 
ярко раскрываются величие и значение социалистических 
пятилеток, с которыми неразрывно связаны впечатляю
щие результаты, достигнутые страной во всех областях 
общественного' развития.

Плановая «система — детище социализма, выражение его 
коренных преимуществ. Последовательно выполняя пяти
летние планы развития народного хозяйства, советский 
народ под руководством Коммунистической партии обес
печил невиданные темпы революционного преобразования 
и роста могущества Родины.
> НА ДИАГРАММЕ: рост капитальных вложений
(в миллиардах рублей) и жилищного строительства 
(в миллионах квадратных метров общей полезной площа
ди) по пятилеткам.

Фотохроника ТАСС.

Х РО Н И К А  И Д Е О Л О ГИ Ч Е С К О М  РА Б О Т Ы

Постановление ПК
КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологиче
ской, политико-воспита
тельной работы» поста
вило перед ’ партийными 
комитетами, идеологиче
ским активом задачу рез
ко повысить качество и 
эффективность всей
идейно - воспитательной 
работы. Сейчас в области 
началось углубленное 
изучение этого постанов
ления. разработка кон
кретных мер по его пре
творению в жизнь.

НА ВСЕХ ПОТОКАХ 
И КУРСАХ

В университете маркси.з- 
ма-ленинизма обкозйа КПСС 
прошли занятия, посвящен
ные постановлению Центра
льного Комитета партии «О 
дальнейшем улучшении
идеологической, политико
воспитательной работы». С 
рассказом о значении ново
го постановления, о задачах 
идеологического актива об
ласти по реализации планов 
резкого хлучшения всей 
идейно-воспитательной ра
боты “перед слушателями 
университета выступил за
ведующий отделом пропа

ганды и агитации обкома 
КПСС Р. М. Романов.

В большинстве школ и се
минаров системы политиче
ской учебы области нача
лись дополнительные заня
тия, посвященные постанов
лению ПК.

в ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ

В центре внимания участ
ников теоретической конфе
ренции «XXV съезд КПСС о 
повышении роли устной по
литической агитации в ком
мунистическом воспитании 
трудящихся», состоявшейся 
на днях в Кожевниковском 
районе, было постановление 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологической, 
политйко - воспитательной 
работы». Докладчик — за
ведующий отделом пропа
ганды и агитации райкома 
партии В. Н. Петлин особо 
подчеркнул, что новое поста
новление ЦК партии требует 
всемерного подъема уровня 
устной политической агита
ции. в частности, по месту 
жительства трудящихся, з 
общежитиях, в малочислен
ных коллективах, в отда
ленных населенных пунк
тах. Он призвал идеологи
ческий актив района улуч

шить- на основе постановле
ния -ЦК всю политикб-вос- 
питательную работу в кол
лективах.

Докладчика поддержали 
инструктор райкома КПСС 
Т. А. Верещагина, посвятив
шая свое выступление пар
тийному руководству агита
ционно-массовой работой, 
заместитель секретаря парт
кома совхоза имени XXII 
съезда КПСС Н. П. Федосо
ва, рассказавшая о деятель
ности центра массово-поли
тической работы в хозяйст
ве, заведующая библиотекой 
совхоза «Еловский» А. М. 
Горшкова, уделившая основ
ное внимание индивидуаль
ной работе с трудящимися 
в свете, постановления ЦК 
КПСС, и другие участники 
конференции.

Во всех школах и семина
рах системы политической 
учебы в районе проходят 
дополнительные занятия, 
посвященные последнему 
постановлению ЦК КПСС. 
Ему же посвящено и сего
дняшнее занятие районной 
школы партийно-хозяйст
венного актива, на котором 
с докладом выступает второй 
секретарь райкома КПСС 
Г. Л. Баев.

В. НИКОЛАЕВ.
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Н е в ы го д н а я  « ге о гр а ф и я »
Строящийся микрорайон 

Новый , располагается в 
удобной части города. Там 
обитают и его строители, и 
будущие жильцы. Близко 
он от генерального подряд
чика — Томского домострои
тельного комбината, и суб
подрядчикам из треста 
Спецстроймеханизация до 
площадки тоже рукой по
дать. Нет необходимости 
прокладывать сотни лишних 
метров коммуникаций, за
трачивать дополнительное 
время на подвозку деталей 
домов и других материалов. 
А новоселам потребуется 
всего несколько минут, что- 

,бы добраться до центра го- 
'рода.

Однако у строителей мик
рорайона йз бригады мон
тажников Ф. И. Лира эти 
объекты вызывают постоян
ное беспокойство как раз 
из-за своего расположения и 
путаницы, что возникла с 
первых дней. ,

Началось все с треста Орг- 
техстрой, который проекти
ровал строительную пло
щадку. Видимо, понадея
лись там, что Новый на
ходится среди заасфальти
рованных улиц и долго ло

мать голову над выбором 
подъездных путей не стали. 
Запроектировали поселок 
вдоль трамвайной линии, но 
сразу же после начала стро
ительства выяснилось, что 
такой путь непригоден. Ули
ца узкая* мешают рельсы и 
трамвайные остановки.
Развернуться панелевозу не
возможно. Поэтому позднее 
решили подвозить грузы по 
улице Олега Кошевого. Од
нако и тут оплошали. Суб- 
подрядчик~-Спецстрой-2 пе
рерыл эту дорогу траншея
ми под коммуникации, чем 
практически отрезал строй
ку от города.

Можно ли было собраться 
всей за одним столом и все 
согласовать?

— Можно, — уверенно го
ворит мастер СУ-16 домо
строительного комбината 
Н. В. Николаев, — да беда в 
том, что не хотели этого де
лать. Каждый стремился 
выполнить свой план, свое 
задание, а там — хоть трава 
не расти.

Сейчас дорогу к объектам 
кое-как сделали, но Спец
строй-2 засыпает ее землей, 
тяжеловесная техника дру

гого субподрядчика — УМ-1 
из того же треста коверкает 
плиты. Хуже того, на самом 
узком повороте механиза
торы бросили вышедший из 
строя экскаватор. Как видно 
по настроению субподрядчи
ков, убирать его не собира
ются.

15 апреля бригада Ф. И. 
Лира должна была начать 
монтаж нулевого цикла до
ма № 12. Но там еще до сих 
пор нет ни крановых путей, 
ни самого крана. Причина 
та же — площадка переко
пана, подъезда нет. Подраз
делений треста Спецстрой- 
механизацйя ставят под
ножку не только генподряд
чику. но и самим себе. Ин
тересно, что на этот счет 
думает управляющий тре
стом В. И. Гущин? Объект- 
то не пустяковый — целый 
микрорайон.

— Если бы только из-за 
этого мы теряли виемя! — 
вздыхает Федор Иванович 
Лир. — Неразбериха и в 
технологии монтажа...

А если рассматривать тех
нологию строительства как 
четко и последовательно рас
планированный процесс, то

ее как, таковой нет. УСУ-16 
сейчас целых три поставщи
ка. Основной из них — за
вод КПД, делавший когда-то 
«пятиэтажку» до последней 
детали, теперь делает лишь 
сантехкабины и внутренние 
перегородки. Остальное по
ступает с заводов ЖБИ-2 и 
ЖБК-100. Мысль постепенно 
перевести завод КПД на 
производство девятиэтаж
ных домов и сократить вы
пуск деталей устаревшей 
серии пятиэтажных была 
разумной. Но все до конца 
не продумали. На строи
тельную площадку теперь 
свозят все, что есть в нали
чии у заводоЕ. а не то, что 
нужно по технологии.

— Если смена простояла 
из-за нехватки нужных де
талей половину рабочего 
дня, — говорит бригадир, — 
то мы уже привыкли не 
считать это простоем. Даже 
радуемся, что хоть немного 
поработали...

Третьего и четвертого мая 
монтажники простояли це
ликом три смены...

Координации действий за- 
водов-смежников нет, как 
нет и койтроля за поставка

ми железобетонных изделий 
на объект со стороны управ
ления строительства. А  судя 
по положению дел у мон
тажников, на которых в ко
нечном . итоге замыкается 
весь процесс строительства, 
их заявки для отделов ком
плектации на заводах, ниче
го не значат. Там стремятся 
выполнить план по реализа
ции, а что отправить потре
бителю — ненужную ему де
таль или дефицитную па
нель перекрытия,—все равно. 
В итоге предприятия строй
индустрии остаются в выиг
рыше. Но выигрыш этот 
призрачный, ибо страдают 
от этого не только строите
ли. Срывается план по вво
ду жилья.

Одним словом, микрорайон 
Новый попал в положение 
— не позавидуешь. По
ра наконец обеспечить со
гласие между многочислен
ными участниками его стро
ительства. Инициатива в 
этом, конечно же, должна 
принадлежать не только 
генподрядчику, а и террито
риальному управлению
строительства.

С. АЛЕКСЕЕВ,
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С Е Г О Д Н Я  -  Д Е Н Ь  Р О Ж Д Е Н И Я  П И О Н Е Р С К О Й  О Р Г А Н И З А Ц И И  имени В. И .  Л Е Н И Н А
НАШ КОРРЕСПОНДЕНТ БЕСЕДУЕТ С ПРЕДСЕДАТЕ- устройству территории сво- 

ЛЕМ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ПИОНЕРСКОЙ ОРГАНИ- их школ и поселков. Лу iшими в трудовых операциях
ЗАЦИИ СЕКРЕТАРЕМ ТОМСКОГО ОБКОМА ВЛКСМ стали дружины Молчанов- 
Т. Д. ШАЛАВИНОЙ. ской восьмилетней. Суйгин-

— С каким чувством 
встречает пионерия области 
свой праздник? Ведь он 
нынче особенный — отме
чается в Международный 
год ребенка.

— С чувством гордости за 
всех советских ребят, кото
рым страна создает пре
красные условия для того, 
чтобы они выросли настоя
щими советскими граждана7 
ми. Почти шестидесяти
тысячный отряд томских 
пионеров подошел к этому 
дню с хорошими успехами.

23 января этого года был 
дан старт новому этапу 
Всесоюзного пионерского 
марша «Пионеры всей стра
ны делу, Ленина верны!». Он 
стал для нас логическим 
продолжением и развитием 
всего полезного, что было 
накоплено в пионерской ра
боте. 384 пионерских дружи
ны области достойно встре
тили 60-летие ВЛКСМ, более 
1.000 пионерских отрядов уче
бой и работой внесли с б о й  
вклад в пятилетку. В прош
лом году 75 пионерских кол
лективов вышли на правый 
Фланг марша. Нынче около 
80 отлично начали его но
вый этап, итоги которого бу
дут подведены к 19 мая 1980 
года. Пятнадцать дружин 
'Томска подтвердили почет
ное звание правофланговых, 
в число лучших нынче во
шли и пионерские органи
зации школ №№ 4 и 24. 
Шестнадцать дружин Карга- 
соксКого района ' добйлись 
стопроцентной успеваемости. 
Хорошо работают по всем 
направлениям марша пио
неры каргасокских средних 
школ №№ 1 и 2, Усть-Тым- 
,ской средней школы. Каж
дый третий пионер в Колпа- 
шевском районе — ударник 
учебы, в семнадцати дружи
нах района нет неуспеваю
щих. Свыше 1.000 ребят 
здесь занимаются в .круж
ках технического творчества.

В этом году значительно 
вырос уровень пионерской 
работы в отрядах. Вожатые, 
педагоги, пионерс’кие штабы 
умело связывают ее с важ
нейшими событиями в стра
не, строят интересно, пер
спективно. Ребята глубоко 
вникают в жизнь своих 
школ, видят недостатки, 
учатся устранять их. Друж
ба, взаимопомощь, чувство 
чести своего отряда -— вот 
приметы многих пионерских... 
коллективов. .

— Деятельность Всесоюз
ной пионерской организации 
по воспитанию комсомоль
ской смены получила высо
кую оценку на XV III съезде 
ВЛКСМ. С каждым годом 
все ощутимее, заметней ее
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роль в ' коммунистическом 
воспитании юных граждан. 
Хотелось бы знать, какие 
конкретные задачи решает 
сегодня пионерия .области?

— Это задачи нравствен
ного воспитания, формиро
вания у ребят ленинских 
черт характера. Программа 
марша, новый, этап которого 
посвящен 110-й годовщине 
со дня рождения великого 
вождя революции, ориенти
рует нас на то, чтобы, сле- 
дуя проторенными маршру
тами «В страну знаний», 
«В мир прекрасного», участ
вуя в охране природы, сле- 
допытской работе, операци
ях «Пионерстроя» и других 
делах, дети постигали заве
ты Ильича и уже 1 сегодня 
принимали посильное уча
стие в их выполнении, учи
лись жить по-ленински. 
Марш открывает широкие 
возможности для развития 
ребячьей инициативы, твор
чества, формирования ак
тивной жизненной позиции. 
Ведь это — комплексная 
программа деятельности 
детской организаций, кото
рая помогает школе, роди
телям, ' комсомолу решать 
задачи идейно-политическо
го, трудового, нравственно
го, эстетического и физиче
ского воспитания школьни
ков. Кроме того, она пре
красно учитывает индиви
дуальность детей, их воз
раст. В лучшйх пионерских 
дружинах научились подхо
дить к воспитанию именно 
в комплексе, развивая у ре
бят трудолюбие; чувство от
ветственности и нравствен
ного долга, преданности на
шим идеалам, навыки са
мостоятельности.

— Пионерия страны впер
вые вышла на марш еще в 
1970 году. Наверное, именно 
в разнообразии, интересно- 
стй дел — секрет жизненно
сти этой формы пионерской 
работы?

•— Конечно. Вы только вду
майтесь, какие дела оказы
ваются под силу детям! 
Нынче в Молчановском рай
оне появилось 12 пионерских 
аллей. Ребята провели очень 
большую работу по благо-

ской, Золотушинской, Игре- 
ковской средних школ. Кри- 
вошеинские пионеры вместе 
со старшими школьниками 
во время осенних полевых 
работ убрали лен if кормо
вые культуры с площади в 
180 гектаров. Пионеры
Стрежевской восьмилетнёй 
школы собрали и отправили 
прекрарйые библиотечки 
нефтяникам вахтового по
селка Вах, строителям 
Байкало-Амурской магист
рали. По итогам прошлого 
года городская пионерская 
организация была награжде
на Почетной грамотой . ЦК 
ВЛКСМ за операцию «Мил
лион — Родине». Нынче в 
сборе металлолома пионеры 
Томской области вновь сре
ди лидеров. В этом году в 
дружинах области отлйчно 
прошла операция «Салют 
Гайдару», посвященная
75-летию со дня рождения 
писателя. Донесения, кото
рые .поступали нам от отря
дов, свидетельствуют о том, 
насколько необходима и де
тям, и взрослым сама идея 
тимуровского движения. Вот 
только один, пример. Ти
муровцы из отряда имени 
Юрия Гагарина Тогурской 
средней школы взяли на се
бя заботу о семьях земля
ков, погибших в годы Вели
кой Отечественной войны, о 
ветеранах труда, престаре
лых людях, нуждающихся 
в помощи. В адрес этих ре
бят, как и многих других 
тимуровских отрядов, не раз 
приходили благодарные от
зывы. Продолжают опера
цию «ЗОВ» (забота о вете
ранах) пионеры школ 
№№ 194, 196, 197.

— Скоро областному цент
ру исполнится 375 лёт. На
верное, это событие ребята 
тоже нё оставили без вни
мания?

.— Конечно. Школьники 
города проводят большую 
работу, связанную с поис
ками материалов по исто
рии Томска, свидетельств 
ратных подвигов томичей, 
создают летописи трудовой 
славы.

Почти все отряды забо
тятся и о благоустройстве 
города — ребята расчищают

скверы, озеленяют улицы, 
помогают в оформлении дет
ских площадок, облагоражи
вают территорию своих 
школ. Нужно поставить 
дело так, «...чтобы каждый 
день в любой деревне, в лю
бом городе молодежь реша
ла практически ту или иную 
задачу общего труда, пускай 
самую маленькую...», — за
вещал В. И. Ленин. Этот за
вет Ильича буквально про
низывает работу пионерских 
дружин.

— Большинство пионер
ских работников области — 
люди опытные. И все же 
сегодняшний день предъяв
ляет все более серьезные 
требования к эффективности 
их деятельности. Насколько 
труднее стало пионерским 
наставникам?

— Сложнее стало в том 
смысле,, что вожатый дол
жен учитывать в работе 
очень многое. Возраст и 
способности своих ребят, 
опыт, накопленный предше
ственниками, традиции и 
уровень своего пионерского 
коллектива,. возможности 
школы, семьи,- шефствую
щей комсомольской органи
зации. И главное—не сдер
живать инициативу ребят, 
не подавлять ее, а умело 
взращивать, управлять ею. 
Большинство старших пио
нерских вожатых — люди 
творческие, преданные делу, 
по-настоящему интересные 
педагоги, умело развиваю
щие в детях Истоки тех вы
соких чувств, которые мы, 
взрослые, называем ответст
венностью и .гражданствен
ностью. Это большой отряд 
вожатых Томска, таких, как 
Т. Цой, Н. Лобанова, Н. Гво
здева и другие, вожатых- 
производствёнников, таких, 
как комсомольцы Колпа- 
шевского авиапредприятия, 
производственного объеди
нения «Контур», ГПЗ-5, 
Томского электротехниче
ского завода, старшие 
вожатые Е. Белоусова и 
Т. Крыжановская из Зы
рянского- района, С. Иг
натьева и И. Нимачук из 
Томского, Т. Репидо, Г. Сле- 
саренок и Л. Васильева из 
Первомайского района и 
многие другие. Они несут 
детям романтику пионерско
го дела, светлую мечту, убе
жденность в непоколебимо
сти наших идеалов. Сегодня 
хочется искренне поздра
вить ребячьих комиссаров, 
ибо они заслужили это вы
сокое имя делами своими, 
горением своих сердец.

— Сегодня во всех дружи
нах области запоют пионер
ские горны, взовьются ввысь 
пионерские стяги, взметнут
ся тысячи ребячьих рук в 
пионерском салюте...

—- Всюду состоятся торже
ственные линейки, сборы, 
слеты в честь самого боль
шого пионерского праздника.

Пусть он будет счастли
вым.

Беседу вела
Л. СЕРДЮК.

С м о т р

пионерских 
Д  е  Л

Сегодня у пионерии Том
ска — самый большой пра
здник. В канул его каждый 
отряд, каждая дружина 
подводили итоги своей ра
боты, устраивали смотр пио
нерских дел на марше 
«Пионеры всей страны делу 
Ленина верны!».

Подводит итоги своей дея
тельности и наш Дом пио
неров: методисты, вожатые, 
186 детских коллективов, 
в которых занято около 
3 тысяч ребят. В канун дня 
рождения Всесоюзной пио
нерской организации мы 
провели творческие отчеты 
перед школьниками и обще
ственностью города. Высо
кую оценку на них получи
ли духовой и инструмен
тальный оркестры, октяб- 
р’ятский хор, драматическая 
студия «Юность», куколь
ный театр «Солнышко», 
кружки рукоделия и худо
жественной гимнастики.

Отлично поработал нынче 
и отряд красных следопы
тов, который существует 
при музее истории пионер
ской организации Томска и 
области. Ребята провели 
операцию «Комсомол — 
пионерский вожатый», по
святив ее 60-летию ВЛКСМ. 
Они разыскали 60 вожатЫх, 
работавших в годы станов
ления областной пионерской 
организации. Только благо
даря их настойчивости и 
неустанным поискам, вчера 
в Доме пионеров Томска со
стоялась встреча ветеранов 
пионерского движения, чле
нов первых отрядов в 1923—  
1929 годах. На нее собрались 
бывшие звонкоголосые
мальчишки и девчонки, а 
теперь люди с седыми вис
ками из разных городов 
страны.

А сегодня е .музее будет 
проведен торжественный 
«Огонек», посвященный
50-летию первого Всесоюз
ного пионерского слета. Сю
да соберутся делегаты семи 
всесоюзных слетов пионе
рии. На «Огоньке» произой
дет волнующая встреча пио
нерских вожатых разных 
поколений. От имени ны
нешних ребячьих комисса
ров. гостей будут приветст
вовать лучшие вожатые го
рода — Н. Гринькова, Л. Ба- 

■ шкирова, В. Барсук, Т. Хво- 
рова, Г. Минькова. С. Рома
новская . и многие другие. 
Для них 19 мая — праздник 
юности, воспитанию которой 
в духе коммунистических 
идеалов они отдали свои 
сердца, посвятили жизнь.

Л. ШУЛЬГА,
директор Томского го
родского Дома пионеров.

Ц в е т ы

Т А Й Г И

зацветут в омских скверах. 
Подснежники, купальницы, 
мать-и-мачехи украсят га
зоны. Эти весенние перво
цветы подобрал для родного 
города преподаватель сель
скохозяйственного института 
ботаник Н. А. Плотников. 
80-летний неутомимый ис

следователь сибирской фло

ры собрал в лесах — от 
Уральских гор до Байкала— 
более тысячи видов расте
ний. Его каталоги пополнили 
многие ботанические сады.

Подбор диких цветов для 
весеннего наряда городов — 
новая работа энтузиаста. 
Цветоводы Омска вышли в 
поход за семенами. Во главе 
экспедиции стал Н. А. Плот
ников.

В. ЛОБОДА.
(ТАСС).

Омск.

МЕЖРАЙОННАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Всемирному году ребенка 

посвящена межрайонная 
конференция в Колпашеве, 
на которую съехались пред
ставители города Стрежево- 
го, Александровского, Пара- 
бельского и Чаинског.о райо
нов. Она посвящена вопро
сам улучшения качества ме
дицинского обслуживания 
детей, оказания консульта
тивной помощи районным 
педиатрам, заведующим вра
чебными участками, фельд

шерам и патронажным се
страм.

В работе конференции 
приняла участие большая 
группа сотрудников Томско
го медицинского института: 
доцент кафедры детских 
инфекций К. И. Гуляева, ас
систент кафедры факультет
ской педиатрии С. П. Моск
вина и специалисты рбласт- 
ного отдела здравоохранения 
3. Г..Миронова, В. А. Саль
ников. Они провели консуль
тативные приемы и обходы

в лечебных учреждениях i 
рода, прочли лекции для р 
дителей. Завершилась ко 
ференция практически: 
занятиями по диспансериг 
ции детей.

В ее работе также учас 
вовали секретарь обко 
партии П. Я. Слезко, секр 
тарь Колпашевского горв 
ма партии Н. М. -Точен! 
заместитель председате 
Колпашевского горисполн 
ма А. С. Васильев.

Л. ФРОЛОВА,

БАРЬЕРЫ НА ПУТИС Л У Ж Б А
З Д О Р О В Ь Я

— «Скорая» слушает»...
Ответ этот можно услы

х а т ь  по телефону в любой 
час дня или ночи. За вызовом 
немедленно последуют дей
ствия станции «Скорой по
мощи». Человеку плохо, бо
ли в сердце—выедет к нему 
кардиологическая бригада, 
пострадал при аварии—трав
матологическая, внезапно 
потерял сознание—невроло
гическая, у ребенка силь
ный жар — к нему спешит 
бригада педиатрическая. Все 
они оснащены специальной 
аппаратурой, инструментами, 
набором медикаментов, а 
главное — в их составе опыт
ные врачи.

Очень важно — правильно 
сделать вызов. На нас, работ
ников «Скорой помощи», 
часто обижаются. Зачем вам . 
столько разных сведений? 
Нельзя ли попроще: назвали 
адрес — и выезжайте.

Нет, нельзя. Когда диспет
чер станции оформляет от 
взволнованного человека вы
зов, спрашивает о фамилии, 
возрасте, адресе, 'жалобах 
больного—все это делается в 
интересах больного. В эти 
секунды закладываются и 
гарантия качества обслужи
вания, и экономия того вре
мени, которое необходимо 
для прибытия машины. 
И потому, конечно, надо на
бираться терпения и следо-' 
вать тому порядку, который

установлен для получения 
скорой бесплатной медицин
ской помощи на дому. Волее 
того, отношение к этому бла
гу должно быть граждан
ским.

Почему об этом речь? По
тому, что станция работает 
с большим напряжением, В 
часы «пик» — с 18 часов до 
глубокой полуночи — вызо
вы идут беспрерывно. Быва
ет их до 500 в сутки.

Чтобы своевременно ус
петь ко всем больным с не
отложной помощью, надо че
тко организовать труд всех 
звеньев станции, всего кол
лектива, добиться высокой 
мобилизационной готовности. 
И надо сказать, что задачу 
эту наш коллектив выпол
няет. Тем не менее пример
но треть заказов мы выпол
няем с задержками. Очень 
мешают ложные вызовы...

То, что в просьбах При
слать «неотложку» иногда 
сгущаются краски — это по
нятно. Но обманные вызовы 
— это возмутительно.

10 марта в 23 часа карди
ологическая бригада «Скорой 
помощи» была вызвана 
Л. Мякшиной на ул. Шишко
ва в общежитие коммуналь
но-строительного техникума 
для учащейся Н. Хайдуко- 
вой. Вызов был для нас сроч
ным: «Умирает, останавли
вается сердце у Нины». А  
что увидели врачи? Пьяную

девицу. Ей было скучно, хо
телось побывать дома, у ро
дителей. . Выяснение всего 
этого заняло много времени 
у бригады. А ее с нетерпе
нием ждали тяжело больные 
люди. И, наверное, недоб
рым словом отмечали работу 
нашей службы.

Случаев, 'когда врачебные 
бригады вызывают вместо 
службы медицинского вы
трезвителя, немало. 16 мар
та в 15 часов 58 минут ма
шину вызвали к А. К. Бере
зовскому (Иркутский тракт, 
122, кв. 51). А  «больной» был 
пьян, на здоровье нет жалоб, 
разговаривать с людьми в 
белых халатах не пожелал.

«Скорую» вызвала и Л. Н. 
Скоморохова (ул. Пушкина, 
38, кв. 6) будучи в состоянии 
алкогольного опьянения. 
Объяснила: «чтобы проучить 
своего мужа...».

Jja улицу Алтайскую тоже 
была вызвана «Скорая». По
вод: Иванова, 64 лет, без 
сознания. Наш автомобиль 
помчался туда. А  итог? В 
указанном доме и квартире 
Иванова не проживала и не 
проживает.

Медицинское обслужива
ние в нашей стране бесплат
ное. Асболютное большинст
во граждан по достоинству 
ценят конституционное пра
во на охрану здоровья совет
ского человека. Но верно го
ворят в народе: «В семье не

без урода». Находятся такие, 
которые спекулируют этим 
правом.

Считаю необходимым рас
сказать о том, какой ущерб 
государству наносится необо
снованными вызовами «Ско
рой помощи». Это для граж
дан медпомощь ничего не 
стоит, а государство щедро 
оплачивает эти услуги.

Каждый выезд линейной 
бригады стоит 7 рублей 
50 копеек, а специально обо
рудованной — 15 рублей.
В 1978 году станция «Скорой 
помощи» произвела по вы
зовам населения 136.577 вы
ездов. Ложных выездов было 
1.172, не оказалось больного 
по указанному адресу 3.499 
раз. «Скорая» 1575 раз выез
жала к лицам, находящимся 
в состоянии алкогольного 
опьянения, но без каких 
либо заболеваний и травма
тических повреждений.

Нетрудно подсчитать сум
му материального ущерба. 
Но разве измеришь, учтешь 
ущерб моральный? Страда
ния истинно больного, бес
покойство его родных и 
близких, ожидающих «неот
ложку?».

Наша служба экстренного 
вызова. Она не может под
менять участковых врачей. 
К услугам граждан органи
зовано дежурство врачей в 
поликлиниках в выходные 
дни (с 10 до 15 часов). А  в 
1978 году врачи нашей стан

ции выезжали на дом к 48 
тысячам больным, которые 
должны были приглашать 
врачей из поликлиник. Вы
зовы последовали из-за не
знания специфики нашей 
службы. Поэтому напомина
ем: «Скорая» должна
оказывать помощь при 
несчастных случаях, тя
желых травмах, ране
ниях, при заболеваниях, 
сопровождающихся внезап
ной потерей сознания, рас
стройствах сердечно-сосуди
стой деятельности и дыха
ния, при кровотечениях, рез
ких болях в животе, родах. 
Мы не выдаем больничных 
листов или каких-либо спра
вок больным или родствен
никам. Случилась мелкая 
травма — надо обращаться в 
травматологический пункт 
на ул. Нахимова, 3.

Хочется сказать еще вот о 
чем. Наши доктора попусту 
теряют драгоценное время 
в неосвещенных подъездах, 
на полутемных лестничных 
площадках, в поисках обоз
начений улиц, домов, квар
тир. Городским жилищным 
и коммунальным службам с 
помощью всех томичей дав
но пора устранить эти барь
еры на пути к больному 
человеку. •

В. ИРХА, 
заместитель главного 
врача Томской станции 
скорой медицинской по

мощи.

Двадцать лет проработала 
Нина Андреевна Гребнева в 
Белоярской средней школе 
Верхнекетского района.

Бывшие ее ученики трудят
ся во многих поселках рай
она. За многолетнюю и пло
дотворную работу Н. А. Гре

бнева недавно награждена 
орденом «Знак Почета».

Фото Е. Лисицына.

Еждынародная

н Формация

Бесплановый, хаотический рост больших городов Бра
зилии ведет к обострению в них многих социальных 
проблем, самая острая из которых — жилищная. Массо
вая миграция сельского населения в поисках работы 
приводит к росту числа городской бедноты. Только в 
Сан-Паулу население увеличивается ежегодно на пол
миллиона человек. 60 процентов его жителей ютятся в 
старых домах без канализаций, 40 процентов — без во
допровода. Батраки, прибывшие сюда с семьями, вынуж
дены жить в пригороде, в поселках нищеты.

НА СНИМКЕ: в поселке бедняков в пригороде Сан-Па- 
улу.

(Фото Камера Пресс — ТАСС).

ПРЕСТУПЛЕНИЯ
К И Т А Й С К И Х
А Г Р Е С С О Р О В

ХАНОЙ, 16 мая. Войта, 
развязанная Китаем про
тив СРВ, была крайне 
жестокой и бесчеловеч
ной, подчеркивается в 
опубликованном здесь 
коммюнике комиссии по 
расследованию преступ
лений, совершенных в 
ходе агрессивной войны 
китайскими экспансиони
стами и гегемонистами.

Китайские агрессоры, 
говорится в документе, 
занимались массовым 
уничтожением населения. 
Жертвами их кровавых 
преступлений станови
лись в основном женщи- 

• ны и дети. Захватчики 
убивали врачей и других 
медицинских работников, 
оказывающих помощь ра
неным.

Оккупанты превозшли 
в своих преступлениях 
гитлеровских фашистов, 
изощряясь в крайне же
стоких методах уничто
жения людей. Во Вьетна
ме по сути дела повтори
лись чудовищные . пре
ступления, совершенные в 
Кампучии полпотовскими 
приспешниками ■ Пекина. 
Нельзя без ужаса слу
шать показания очевид
цев трагедии вьетнамской 
деревни Тонгтюп (провин
ция Каобанг), разыграв
шейся 9 марта, то есть 
через четыре дня после 
заявления китайских ру
ководителей о выводе 
своих войск из Вьетнама. 
В этой деревне китайские 
солдаты за один день 
"уничтожили 43 человека. 
В числе жертв 24 женщи
ны, семь из которых го
товились стать матерями, 
и 19 детей, в том числе 
семь грудных. Палачи 
убивали свои жертвы 
палками, ножами для 
рубки тростника, четвер
товали, обезглавливали, 
вспарывали животы. И 
это не единичный случай.

В коммюнике приво
дятся также предвари
тельные данные ущерба, 
причиненного интервен
тами.

Пекинские экспансио
нисты и гегемонисты, 
указывается в коммюни
ке, развязав преднаме
ренную и подготовлен
ную агрессивную войну, 
поправ независимость, 
суверенитет и территори
альную целостность Вьет
нама, грубо нарушили 
международные законы, 
в частности Женевскую 
конвенцию от 1949 года о 
защите гражданского на
селения во время войны.

Согласно международ
ным законам, применен
ным в свое время к гит
леровцам и японским ми
литаристам, китайские 
поджигатели агрессивной 
войны должны нести 
полную ответственность 
за весь ущерб, нанесен
ный этой войной, и воз
местить его.

Находясь перед угрозой 
повторения в еще более 
крупных масштабах пре
ступной агрессии со сто
роны Китая, вьетнамский 
народ призывает народы 
и правительства всех 
стран, международные 
демократические органи 
зации, всех друзей ока 
зать во имя свободы, 
справедливости и мира 
активную поддержку 
Вьетнаму и решительно 
осудить китайских экс
пансионистов.
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ВАШИНГТОН, 16 мая. Со
ветско-американские согла
шения в области ограниче- 

0 ния стратегических воору
жений указывают реальный 
путь к избавлению чёлбве- 
чества от угрозы ядерной 
катастрофы, обузданию
опасного военного соперни
чества, налаживанию отно
шений взаимопонимания и 
сотрудничества между СССР 
и США, Таков главный вы
вод конференции по вопро
сам советско-американских 
отношений, проведенной
здесь по инициативе Инсти
тута изучения политики и 
общественной организации 
«Американцы —, сторонники 
демократических действий».

Директор Института изу
чения политики Р. Барнет 
сказал, что важная функ
ция соглашений об ОСВ со
стоит в развитии доверия 
между СССР и СЙ1А. Он 
указал на необходимость 
продолжения усилий обоих 
государств с целью прекра
щения гонки вооружений, 
заявил, что достижение дву
сторонних соглашений про
диктовано наличием огром
ных арсеналов оружия мас
сового уничтожения, на
стоятельной необходимостью 
сокращения военных расхо
дов. Для США, подчеркнул 
Р. Барнет, отрицательные 
последствия наращивания 
военных ассигнований ста
новятся все очевиднее. Ог
ромные расходы. Пентагона 
являются главной причиной 
дефицита федерального
бюджета, который питает 
инфляцию.

Участники конференции 
разоблачили те влиятельные 
силы в США, которые не 
останавливаются перед пря

мым обманом общественно
сти в попытке подорвать 
разрядку напряженности в 
советско-американских от
ношениях, отбросить обе 
страны назад к мрачным 
временам «холодной вой
ны».

Видный исследователь 
А. Кокс на конкретных при
мерах показал, как фальси
фикаторы из разведыватель
ного ведомства, Пентагона, 
крайне правых организаций 
манипулируют данными, 
чтобы «доказать» наличие 
«советской военной угро
зы». Большая часть военно
го бюджета США, подчерк
нул он, основывается на за
ведомо ложных оценках по
литики СССР, призванных 
оправдать новые ассигнова
ния Пентагону.

Деловое конкретное об
суждение на конференции 
жизненно важных вопросов 
советско-американских от
ношений, обуздания гонки 
вооружений носило тем бо
лее актуальный характер, 
что противники разрядки 
в США сейчас разворачива
ют новое широкое наступле
ние на договор ОСВ-2. Об 
этом, в частности, можно 
судить по заявлению одного 
из руководителей преслову
того «комитета по сущест
вующей опасности» П. Нит- 
це, который, выступая перед 
журналистами, всячески по
носил новый договор, прямо 
призывал сенат его отверг
нуть. Запугивал правитель
ство" и конгресс вымышлен
ным «намерением» СССР 
«продолжать неограничен
ное наращивание» своего 
ядерного арсенала.

С готовностью подхваты
вают заявления любых про
тивников договора ОСВ-2 
органы массовой информа
ции США. Здесь публику- . 
ются, в частности, выдерж
ки из выступления китай
ского представителя в ООН, 
который утверждал, что до
говор ОСВ-2 якобы не мо
жет «ограничить усиливаю
щуюся гонку вооружений».

В. ГАН.
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Студенческая жшнь

Л и р и к а м  п р о  ф и з и к у
В прошлом году студентам 

четвертого курса историче
ского факультета был про
читан цикл лекций под 
общим названием «Про
блемы современной науки». 
Лучшие преподаватели уни
верситета посвятили свои 
выступления темам отнюдь 
не гуманитарным — от ки
бернетики и космологии до 
биологии и химии.

В 1979 году цикл из десяти 
лекций включен в обяза
тельную учебную програм
му исторического и юриди
ческого факультетов. А  это 
значит, что новый предмет 
занял свое законное место 
не только в расписании, по 
Нему будет и зачет.

-— У нас раньше был фа
культатив, — объясняет 
Ольга Федотова, студентка 
пятого курса исторического 
факультета (проблемы со
временной науки она слу
шала в прошлом году). 
Но чаще выходило так: 
увидишь объявление с 
интересной темой, рад 
бы послушать, что там в 
науке происходит, да нахо
дятся другие заботы. Дру
гое дело, когда та же лек
ция включена в обязатель
ную программу. А слушать 
действительно было инте
ресно. Представляете, мы, 
люди гуманитарной профес
сии, аплодировали лектору, 
читавшему «Философские 
вопросы математики»!

В деканате исторического 
факультета мне сказали, 
что инициатива читать сту
дентам подобные лекции — 
их собственная. Декан про
фессор В. Г. Могильницкий 
пояснил:

— Естественно, это нужно 
не деканату, а студентам. 
Ведь появились десятки но
вых наук, стоящих на пере
сечении старых классиче
ских. Даже филологи «выду
мали» математическую
лингвистику. А  каково нам, 
историкам? Одна археоло
гия требует сейчас знаний и 
математики, и физики, и хи
мии!

В этом учебном году сту
дентам была предложена ан
кета с вопросом, нужно ли 
читать такой курс лекций в 
дальнейшем? Почти все от
ветили утвердительно. Поче
му «почти»? Наивно было 
бы думать, что нет в вузе 
людей инертных или просто 
ленивых. Из-за них в об- 
щем-то и вынужден деканат 
контролировать зачетом до
бровольное обучение новому 
предмету.

Когда Борис Георгиевич 
задумал этот эксперимент и 
обратился за поддержкой к 
преподавателям - «физикам», 
они прекрасно поняли поль
зу новшества и согласились 
читать лекции ' без всякого 
вознаграждения. Среди них 
три профессора — Ф. П. Та
расенко, А. Р. Ананьев,

В. А. Перкальскис, время 
которых' рассчитано по ми
нутам. ■

— Это лишь маленький 
первый шаг к решению 
большой проблемы. Рано 
еще говорить об итогах: сли
шком многое не сделано, — 
так начал разговор ректор 
профессор Александр Петро
вич Бычков. — Наша задача 
— выпускать специалистов 
не узкого профиля, а интел
лигентов с поистине универ
ситетским образованием. 
Они должны видеть перед 
собой не только историю, 
филологию, химию, а (и это 
не громкая фраза) весь мир 
с его взаимосвязями. Такую 
громадную . задачу можно 
решить только, методом ком
плексного подхода. И ини
циатива деканата историче
ского факультета, которая, 
кстати, высоко оценена в 
Министерстве высшего и 
среднего специального обра
зования СССР, — лишь не
большой пример этого под
хода.

— Мы рекомендуем дека
натам, — заключил Алек
сандр Петрович. — вводить 
подобные курсы. На многих 
факультетах они просто не
обходимы. На филологиче
ском, например, где откры
лось отделение журналисти
ки. Ведь эта профессия тре
бует самого широкого кру
гозора...

И. ВАСИЛЬКОВ.

ГДЕ бы и кем бы мы 
ни работали, каждый 
из нас — пассажир. 

Автобусы, троллейбусы,
трамваи везут нас на за
воды, фабрики, в инсти
туты, домой. И пока они 
без задержки подъезжают к 
остановкам, каждый из нас 
думает о чем-то своем. Сто
ит долгожданной «двойке» 
или «тройке» где-то застрять 
— все дружно вспоминают о 
руководстве городского
транспорта. Действительно, 
кто же заботится о том, что
бы, например, бесперебойно 
сновали по рельсам трам
ваи? 1

Центральная трамвайная 
диспетчерская. Трезвонят 
телефоны, раздаются голоса 
из селектора, под окном 
каждые 2—3 минуты гремит 
трамвай. Центральный
трамвайный. диспетчер
Светлана Липухина отрыва
ет взгляд от расписания 
движения трамваев, внима
тельно смотрит на меня:

— Понимаете, день сего
дня трудный. Два часа было 
закрыто в связи с ремон
том движение на Восточ
ную. Теперь надо восстанав
ливать ритм.

Только на эту фразу для

* меня у нее времени и хва
тает. Звонит телефон.'

— Липухина, слушаю. На 
Восточную движение откры
то, — сообщает диспетчер в 
трубку. Голоса из селектора 
тоже требуют информации

оговорился—трамвай уже не 
вернешь, и образуется боль
шой интервал между двумя 
поездами. Сделать движение 
ритмичным — главная цель 
работы диспетчерской. Свет
лана Липухина заботится об

РИТМ ЗВОНКОВ 
Т Р А М В А Й Н Ы Х
о Восточной. Одну и ту же 
фразу приходится повто
рять многократно, и все это 
ровным, спокойным тоном.

— Светлана, Вам не хоте
лось когда-нибудь ответить 
по-другому? — задаю воп
рос.

— Нельзя. Диспетчеры 
всех конечных привыкли 
именно к такой форме отве
та. А  вдруг сразу не узна
ют, переспросят — теряется 
время.

А  времени диспетчеру те
рять нельзя. Нужно быть 
предельно внимательным:

этом еще и потому, что все
гда помнит о людях, стоя
щих на остановках.

Светлана, посмотрев в ок
но, встревожилась: на оста
новке Батенькова много на
роду, и включила селектор: 

— Южная, к тебе поезда 
идут? Стоят на политехни
ческом? — Немедленно зво
нок аварийной команде, зво
нок в депо. *

У  диспетчерской останав
ливается трамвай, водитель 
вопросительно смотрит на 
окошко. Светлана машет 
ему и говорит негромко: 
«Езжай, открыли».

Светлана Липухина уп
равляет нашим трамвайным 
движением уже вобемь лет. 
А  ведь, может быть, преж
де были другие планы?

— Да, я не собиралась 
долго быть диспетчером. Да 
и трудно было с двумя деть
ми работать по скользящему 
графику. Но привыкла, хо
рошо узнала дело, понрави
лось, теперь не представляю 
себя где-то на другом ме
сте.

Голоса из селектора и 
звонки стали раздаваться 
все реже: все 24 «тройки» и 
«единицы» стали в график. 
Сообщили, что неисправный 
поезд отбуксирован и уже 
находится в депо.

Я покидаю диспетчерскую 
и; проезжая в трамвае мимо 
здания с табличкой «Энерго
служба трамвайно-троллей
бусного управления», вижу 
в окошке второго этажа си
луэт Светланы Лопухиной. 
Она и ее сменщицы Евдо
кия Платоновна Сульженко 
и Людмила Сергеевна Чер
ных заботятся о том, чтобы 
не прерывался ритм трам
вайных звонков.

Л. КУКЕВИЧ, 
студентка ТГУ.

Семь лет существует в 48-и 
школе Томска клуб интерна
циональной дружбы. За это 
время установлено и поддержи
вается множество связей со 
школьниками ГДР. В школе 
проводятся «недели дружбы» и 
«дни замечательных людей Гер
манской Демократической Рес
публики». На традиционные сле
ты приглашаются юные интер
националисты всего города. 
Вся эта большая и интересная 
работа ведется под руководст
вом преподавателя немецкого 
языка В. Г. Пшоничкиной.

Фото Е. Лисицына.

ПОНЕДЕЛЬНИКd  21 мая
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время».
11.05. «Фильм — детям». «Нас четве

ро». Художественный фильм.
12.15. «В мире животных».
13.15. Новости.

С 13.20 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости.
16.20. «Сельские будни». Кинопрограм

ма.
17.15. «Мамина школа».
17.45. «Телестадион».

ТОМСК
18.15. Цв. Новости.
18.30. «Школа передового опыта для 

животноводов». «Зоотехнический 
учет на крупных животноводче
ских комплексах». «Зеленый 
конвейер».

[19.05. «В лесном цехе области». «Вах
та-79».

МОСКВА
19.15. «Пятилетка. Год четвертый».
20.00. «Крылья». Телевизионный доку

ментальный фильм.
21.00. К 175-летию со дня рождения 

М. Глинки. Спектакль Государ
ственного академического Боль
шого театра Союза ССР «Иван 
Сусанин».

22.30.. «Время».
23.05. Продолжение спектакля «Иван 

Сусанин».
00.55. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. Кубок СССР по художественной 
гимнастике. Передача из Томско
го Дворца зрелищ и спорта (в 
записи).

22.00. Цв. Новости.

Те л е в и д е н и е
п р о  грам м а  ЕШЕЦ
П Е Р Е Д А Ч  \*^==$Ш

17.15. Спортивный класс.
18.00. «Учителю — урок музыки». Пе

редача 2-я.
19.00. «На стройках пятилетки».
19.30. «Отзовитесь, горнисты».
20.15. «Сегодня в мире».
20.30. «Подвиг».

ТОМСК
21.05. Цв. Новости.
21.20. Цв. «Томские встречи». Докумен

тальный фильм.
МОСКВА

21.30. Премьера телевизионнного доку
ментального фильма «И птиц на 
север тянет».

22.30. «Время».
23.00. Чемпионат СССР по футболу. 

«Спартак» (М) — «Динамо» (Тб).
00.45. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «Фильм — детям». «Цап идет по 
следу», «38 попугаев». Мульт
фильмы.

19.50. «Томску — высокую дисциплину 
труда и быта».

20.05. Документальный фильм «Курс 
на Ямал».

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Цв. Новости.
20.45. Студия «Юность». «Я б в строи

тели пошел...».
21.15. Концерт камерного оркестра

Томской областной филармонии.

ТОМСК
17.45. Цв. Новости.
18.00. «На полях области».

МОСКВА
18.15. «Москва и москвичи».
18.45. «Спор-клуб».
20.00. «Веселые потки».
20.15. «Сегодня в мире».
20.30. «Человек. Земля. Вселенная».

Томск
21.15. «Навигация-79». Фоторепортаж 

с Томского ЛПК.
МОСКВА

21.40. Киноэпопея «Великая Отечест
венная». Фильм 6-й. «Война в 
Арктике».

22.30. «Время».
23.05. «С песней по жизни».
01.00. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
"  ТОМСК

19.30. Цв. «Здоровье и быт». «Здоровье 
детей — забота общая». В пере
даче принимают участие дейст* 
вительный член АМН СССР Д. Д. 
Яблоков, профессор А. А. Роди- 
онченко, доктор медицинских 
наук Л. П. Бушмелева. Ведет пе
редачу заслуженный врач РСФСР, 
профессор Е. Д. Красин.

20.00. «Сибирь на экране». Киножурнал.
МОСКВА

20.15. «Сегодня в мире».
ТОМСК

20.30. Цв. Новости.
20.45. Художественный фильм «Ивано

во детство». («Мосфильм», 1962 г.).

С У Б Б О Т А 26 маг

В Т О Р Н И К 22 мая
Ч Е Т В Е Р Г 24 мая

9.00.
9.15.

10.00.
11.05.
11.35.

11.55.
12.55.

16.00.
16.20.

17.25.
18.10.

18.40.
19.25.

119.45.
19.55.

20.15.
20.30.
21.10.
21.40.

22.30. 
23.05,

23.50.

00.15.

19.30.

[19.55.

20.15.

20.30.
20.40.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

Цв. Новости.
«Пою мое Отечество». Областной 
смотр художественной самодея
тельности. Поет хор Молчанов- 
ского ДК.

МОСКВА
«Время».
Программа мультфильмов.
Играет заслуженная артистка 
РСФСР О. Эрдели (арфа).
«Клуб кинопутешествий». 

Новости.
С 13.00 до 16.00 — перерыв.

. Новости.
Программа телевизионных доку
ментальных фильмов из цикла, 
посвященного советским женщи
нам.
«Знай и умей».
«Есть на Волге утес». Фильм- 
концерт.
«Мы строим БАМ».
«Республика Шри-Ланка». Доку
ментальный фильм.

ТОМСК 
Цв. Новости.
«Решения июльского (1978 года) 
Пленума ЦК КПСС — в жизнь». 
Зырянский райком КПСС и ве
сенний комплекс сельхозработ. 

МОСКВА
«Сегодня в мире».
«Жизнь науки».
Концерт исполнителей на народ
ных инструментах.
Киноэпопея «Великая Отечествен
ная». Фильм 5-й. «На Восток». 
«Время».
«Международный год ребенка». 
«Контрольная для взрослых». 
Передача 1-я.
Концерт артистов балета Госу
дарственного академического 
Большого театра СССР.
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Цв. «Актуальные проблемы нрав
ственного воспитания». Беседа 
заведующего- межвузовской ка
федрой этики и эстетики доцента 
Э. В. Бурмакина.
«Вернисажи села Прелестного». 
Документальный фильм.

МОСКВА
«Сегодня в мире».

ТОМСК 
Цв. Новости.
Художественный фильм «Началь
ник Чукотки». («Ленфильм», 
1966 г.).

П ЕРВ А Я  П Р О Г Р А М М А
ТО М С К

9.00. Цв. Новости.
9.15. * «Актуальные проблемы нравст

венного воспитания».
9.40. Новая кинохроника.

М ОСКВА
10.00. «Время».
11.05. «Умелые руки».
11.35. «Пограничная тишина». Телеви

зионный художественный фильм. 
(«Мосфильм», 1965 г.).

12.40. Концерт народной музыки.
13.05. Новости.

С 13.10 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости.
16.20. Программа научно-популярных 

фильмов.
17.00. «Основы Советского государства 

и права».
17.30. «Шахматная школа».
18.00. «Адреса молодых».

ТО М С К
19.00. «Коммунист и время». 1. «Забо

ты коммунистов села». Репортаж 
из Томского района. 2. Партгруп
па стройки. 3. Хроника партий
ной жизни.

М ОСКВА
19.30. «Ленинский университет миллио

нов». «Идейная убежденность — 
главный источник нашей силы».

ТО М С К
20.00. Цв. Новости.

М ОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».
20.30. «Песня-79».
21.10. Премьера телевизионного спек

такля «Мой друг Моцарт». Автор 
— С. Никитин.

22.30. «Время».
.23.05. «И образ мой предстанет тебе». 

И. С. Тургенев.
00.20. «Велогонка мира». Передача из 

ГДР.
00.35. Новости.

ВТОРАЯ П Р О Г Р А М М А
М ОСКВА

,19.15. «Новый день Афганистана». Доку
ментальный фильм.

ТО М С К
19.30. Студия «Юность». «Клуб интерес

ных встреч». Встреча школьни
ков и учащихся ГПТУ с кавале
ром^ орденов Ленина, Октябрь
ской Революции и Трудового 
Красного Знамени крановщицей 
В. П. Костебеловой.

М ОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТО М С К
20.30. «Наши гости». Играет народный 

артист СССР Д. Шафран (вио
лончель).

21.00. Цв. Новости.
21.15. «Разрешите познакомиться». 

Документальный фильм.

П ЕРВ А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

10.00. «Время».
11.05. «АБВГДейка».
11.35. «Для вас, родители».
12.05. Л. Сидельников. Русский кон

церт для фортепьяно с оркест
ром.

12.25. Киноэпопея «Великая Отечест
венная». Фильм 6-й. «Война в 
Арктике».

13.15. «По музеям и выставочным за
лам». «Лувр».

13.45. «Утренняя почта». *
14.15. «Больше хороших товаров».
14.45. «Это вы можете».
15.30. Тираж «Спортлото».
15.45. «Здоровье».
16.30. «Сегодня, в мире».
16.45. «Фильм — детям». «Юнга со 

шхуны «Колумб». Художествен
ным фильм. (Киностудия нм. 
Довженко, 1963 г.).

18.00. «Содружество». Телевизионный 
журнал.

18:40. «Очевидное-невероятное».
19.40. «Радуга». (Ирландия).
20.15. «9-я студия».
21.15. «Впервые на экране ЦТ». Мульт

фильм «Кот в сапогах». (Япония).
22.30. «Время».
23.05. Вечер юмора в Концертной сту

дии Останкино.
00.30. Мелодии и ритмы зарубежной 

эстрады.
01.10. Новости.

ВТОРАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

16.00. «Фильм — детям». Киножурнал 
«Хочу все знать».

16.10. «Книголюб». Встреча с книголю
бами опытно-производственного 
хозяйства им. Б. Н. Сидоренко.

16.40. «Вестник ЦНТИ». «Работать без 
отстающих». Опыт - предприятий 
Кировского района г. Томска.

17.05. «Родину славлю свою». У нас в 
студии лауреаты 1-го тура VII 
Всероссийского конкурса пат
риотической музыки.

ВОСКРЕСЕНЬЕ 27 мая

С РЕ Д А 23 мая
П Я Т Н И Ц А 25 мая

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

10.00. «Время».
11.05. «Вперед, мальчишки!».
12.05. Т. Хренников. «Симфония № 3». 

Исполняет Большой симфониче
ский оркестр ЦТ и ВР.

12.25. Киноэпопея «Великая Отечест
венная». Фильм 5-й. «На Восток». 

13.15. Новости.
С 13.20 до 16.00 — перерыв.

16.00. Новости.
16.20. «По Сибири в Дальнему Востоку».

Кинопрограмма.
16.45. «Русская речь».

10.00.
11.05.

11.50.
13.10.

16.00.
16.20.

17.05.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«Время».
Концертный зал телестудии 
«Орленок».
Г. Никитин. «Мой друг Моцарт». 
Новости.
С 13.15 до 16.00 — перерыв. 

Новости.
К Дню освобождения Африки. 
Кинопрограмма.
К юбилею первой пятилетки. 
Страницы истории. Курс на кол
лективизацию.

П ЕРВ А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

10.00. «Время».
11.05. Играет А. Дмитриев (баян).
11.30. «Будильник».
12.00. «Служу Советскому Союзу!».
13.00. «В гостях у сказки». «Злато- 

власка». Телевизионный худо
жественный фильм. (ЧССР).

14.30. «Сельский час».
15.30. «Музыкальный киоск».
16.00. И. Дворецкий. «Ковалева из про

винции». Фильм-спектакль Ле
нинградского Государственного 
театра им. Ленсовета.

18.05. К 175-летию со дня рождения 
М. И. Глинки. Камерный концерт.

18.40. «Сегодня — День химика». В пе
редаче принимает участие ми
нистр химической промышлен
ности СССР Л. А. Костандов.

19.10. Премьера документального теле
фильма «Счастливые судьбы» из 
цикла, посвященного советским 
женщинам.

19.30. Программа мультфильмов.
20.00. «Международная панорама».
20.45. «По вашим письмам». Музыкаль

ная программа к Дню химика.
21.30. «Клуб кинопутешествий».
22.30. «Время».
23.05. Концерт Государственного ан

самбля песни и танца Калмыцкой 
АССР «Тюльпан».

23.30. Чемпионат СССР по футболу. 
«Динамо» (Тб) — «Шахтер» (До
нецк). Передача из Тбилиси.

01.00. Новости.

В С Т Р Е Ч А  С К А П Е Л Л О Й
В этот вечер концертный 

зал филармонии заполнили 
участницы соревнований 
чемпионата и Кубка СССР 
по художественной гимна
стике, воспитанницы ДЮСШ 
по художественной гимна
стике при Дворце зрелищ и 
спорта. Они пришли на 
встречу с хоровой капеллой 
Томского университета, лау
реатом премии Ленинского 
комсомола.

Перед началом крнцерта 
собравшихся приветствовал

заместитель председателя 
облисполкома В. И. Чекула- 
ев.

В ответном слове государ
ственный тренер сборной 
СССР, заслуженный тренер 
РСФСР В. Г. Батаен сказа
ла о том, что с 5 по 8 июля 
будет проходить чемпионат 
мира и соревнования в Том
ске — последний смотр го
товности нашей сборной к 
нему. На предыдущем чем
пионате советские гимнаст
ки выступили блестяще, они 
завоевали все золотые ме

дали. Это налагает особую 
ответственность. По итогам 
соревнований на томском 
помосте будут отобраны кан
дидаты в сборную страны.

Главный судья соревнова
ний судья всесоюзной ка
тегории В. Любимова позна
комила с ходом состязаний, 
с составом судейской колле
гии.

Тепло было встречено 
присутствующими выступ
ление хоровой капеллы уни
верситета.

Н. .ИВАНОВА.

ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны среди команд второй ли
ги (шестая зона), которые 
состоялись 16 мая: «Луч» — 
«Угольщик» — 4:0, СКА — 
«Иртыш» — 3:0, «Амур»
(Комсомольск-на-Амуре) — 
«Целинник»—2:0, «Чкаловец»
— «Локомотив» — 0:3, «Ди
намо» — «Звезда» — 4:2,
«Торпедо» (Рубцовск) — 
«Амур» (Благовещенск) — 
1:0, «Шахтер» — «Торпедо» 
(Кокчетав) — 2:0, «Спартак»
— «Автомобилист» — 2:1,
«Булат» — «^Манометр» — 
1:0, «Восток» — «Ангара» — 
1: 1. '

СУББОТА, 19 мая 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ПИОНЕРСКОЙ 
“ о р г а н и з а ц и и  ИМЕНИ 

В. И. ЛЕНИНА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». И-05 «Для 

вас, родители». 11.35. Фантазия 
на темы песен С. Туликова в 
исполнении эстрадно-симфони
ческого оркестра ЦТ и ВР. Ди
рижер — народный артист 
СССР Ю. Силантьев. 11.45. Ки
ноэпопея «Великая Отечествен
ная». Фильм 4-й. «Партизаны: 
война в тылу врага». 1 2 .Зо. 
«Рассказы о художниках». А. А. 
Дейнека. К 80-летию со дня 
рождения. 13.05. «Утренняя 
почта». i3.45. «Движение без 
опасности». 14.15. Тираж 
«Спортлото». 14.30. «Здоровье». 
15.15. К Дню рождения пионер
ской организации имени В. И. 
Ленина. «Орлята учатся ле
тать». Концерт. 16.00. «Сегодня 
в мире». 16.i5. «Фильм — де
тям». «Нас четверо». Художест
венный фильм. («Казахфильм», 
1971 г.). 17.35. ‘«Встречи по ва
шей просьбе». На вопросы 
шахтеров г. Ровеньки Вороши» 
ловградской области отвечает 
политический обозреватель
Н. П. Бекетов, 18.20. «В мире 
животных». 19.20. «На арене 
цирка». 20.05. Бе'седа на меж
дународные темы политическо
го обозревателя газеты «Поав- 
да» Ю. А. Жукова. 20.50. 
«Здравствуйте, я ваша тетя». 
Телевизионный художествен
ный фильм. («Экран», 1975 г.). 
22.30. «Время». 23.05. «Радуга». 
(Мексика). 23.30. ОтбЪрочныт/* 
матч чемпионата Европы п® 
футболу. Сборная СССР 7-  
сборная Венгрии. Передача из 
Тбилиси. 01.00. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

17.30. «За безопасность дви
жения». «Дети и дорога». 18.00. 
Студия «Юность». Итоги обла
стного* конкурса агитбригад 
студенческих строительных 
отрядов. 19.00. Кубок СССР по 
художественной гимнастике. 
Трансляция из Томского Двор
ца спорта.

радио
СУББОТА, 19 мая

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.44. «Пятилеток победный 
шаг». 9.15. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9.31. «Умеете ли вы 
отдыхать?». Хроника выходного 
дня. «Дорогами страды». Рас
сказ о сельской агитбригаде. 
«Тропы туристские». «К  старту 
третьего трудового готовы!». 
Областной смотр-конкурс агит
бригад ССО. 14.10. < Неделя
области. События, факты». 
14.30. «Партийная жизнь». 
Вып. 25.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

19 мая. «Лгунья» — 19-30.
ТОМСКИЙ ТЕАТР 

КУКОЛ
20 мая. Занрытие сезона, 

«Голубой щенок» — 11.
ТОМСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
19 мая. В помещении ДК 

«Авангард» — Бенефис солиста 
театра, дипломанта Всероссий
ского конкурса Бориса КИСЕ
ЛЕВА — 19:

19 мая. Чемпионат, Кубок 
СССР по художественной гим
настике — 19.

П К Ш Э
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Звезда надежды» (две серии) 
— 0, 15, 18-10, 21-10. «Звонят, 
отнройте дверь!» — 12.

имени М. ГОРЬКОГО
«Кузнечик» — 8-40, 10-20, 12,

13- 40, 15-20, 17. 18-40, 20-20. 22,
«Любовь и ярость» — 8-40,
10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40
20-20, 22. Зал кинохроники.
«Сибирь нефтяная» — 9, 10-05.
11- 10, 13-20, 16-15. , «Государст
венный интерес», «Мир социа
лизма», «Содружество» — 12-15,
14- 20, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Встреча в конце зимы» —

9, 12-40, 16-20, 20, 21-50. , «Весь 
мир в глазах твоих» — 10-50,
12- 30, 18-10. «Сдается квартира
с ребенном» — 8-50, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22.
Мультсборник № 89 — 10-30.

«ПИОНЕР»
Мультсборник № 90 «Пята

чок» — 9, 10-20, 11-40. «Руса
лочка» — 13, 14-40. «Расписа
ние на послезавтра» — 16-20,
18-10, 20 .

имени И. ЧЕРНЫХ
«Сумка инкассатора» — 9.

10-45, 12-30, 14-15, 16, 17-45,
19-30, 21-15. «Вальтер защи
щает Сараево» — 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-30. «Мама» — 10.

«СИБИРЯК»
«Ясные ключи» — 9-20. «Ка

питан» — 11. 12-40, 14-20, 16,
17- 40. 19-20, 21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«Чужая» — 11, 13, 15, 17, 19,

2 1 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Звонят, о ткр о й те  дверь!» —  
13. 15. « Ж е н щ и н а , котор ая  по
ет» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

'  ЗАВОДА
«Стрелы Робин Гуда» — 18,

2 0 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

« Ж е н щ и н а , ноторая поет» —
16, 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«Благородны й вор» —  19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Б еги , м алы ш , беги» —  15,

16-50, 18-40, 20-30.

19 мая — ДК ТПИ — в 19 
и 21 час.

20 мая — ДК ТЭМЗа — в 
21 час.

21 мая — ДК. ГПЗ-5 —- в 
21 час.

КОНЦЕРТЫ
эстрадного театра миниатюр

«Возьмите улыбку».
В программе: сатириче-

■ с кие миниатюры и моноло
ги, юмористические расска
зы и сценки, пародии, куп-' 
леты, музыкальные новеллы.

Авторы: М. Жванецкий,
Л. Измайлов, Н. Самохин
И д р .

Художественный руково
дитель театра — Валерий 
Харитонов.

Билеты продаются.

Томскому областному дра
матическому театру на по
стоянную работу требуются: 
пожарный, дворники, под
собный рабочий, технички 
(оплата труда повременно
сдельная), столяр.

За справками обращаться: 
г. Томск-50, пл. им. В. И. Ле
нина, драмтеатр, или по тел. 
2-22-23, 2-21-42.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру1, в 
г. Сухой Лог на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул.
Дзержинского, 31-6, кв. 11, 
или г. Сухой Лог Свердлов
ской обл, ул. Юбилейная, 9, 
кв. 40, к Шароварниковым.

ПРИГЛАШАЕМ В ПУТЕШЕСТВИЕ ПО МАРШРУТАМ:

Ош — Фрунзе — озеро Иссык-Куль, продолжитель
ность — 18 дней, стоимость путевки—225 руб., проезд по 
железной дороге, сроки заезда: 31 мая, 29 июня, 12 ав
густа.

Ош — Арсланбоб'— озеро Сары-Челек, продолжитель
ность — И дней, стоимость — 140 руб., сроки заезда:
10 июня, 1 июлц, 3 августа, 15 августа, 30 августа, И 
сентября, 17 сентября.

Наманган — Фергана — Самарканд — Ташкент, про
должительность — 14 дней, стоимость — 200 руб., сроки 
заезда: 15 июня, 20 июля, 5 августа, 10 августа, 28 августа.

Смоленск —: турбаза «Соколья гора», продолжитель
ность — 20 дней, проезд — поездом, стоимость ' путевки 
185 руб., сроки заезда: 5 июля, 25 июля, 14 августа, 3 сен
тября. На маршрут принимаются родители с детьми.

Справки по тел. .3-14-21.

ДК «Авангард» приглаша
ет на работу кассира.

Обращаться к директору.

Школа-магазин при Том
ском горпромторге пригла
шает на курсы продавцов. 
Срок обучения — 6 месяцев, 
стипендия — 60—72 рубля.
По окончании курсов предо - . 
ставляется работа в магази
нах торга. Отработав два го
да, можно по направлению 
торга поступить вне конкур
са на заочную учебу в ин
ститут советской торговли 
или техникум общественно
го питания.

Обращаться: г. Томск, ул.
Обруб, 8, в отдел кадров гор- 
промторга.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в при
боростроительный техникум: 
секретаря учебной части, 
секретаря вечернего отделе
ния, секретаря-машинистку.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, или ул. 
К. Маркса, 7, в бюро по тру
доустройству.

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную или одно
комнатную квартиру в г. Ки- 
виыли Кохтла-Ярвского р-на 
ЭССР на жилплощадь в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул.
Новгородская, 48, кв. 20.

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
г. Бийске на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
4-36-67.

Ректорат, партбюро, мест
ком и коллектив кафедры 
ТИАСУРа выражают собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти вете
рана Великой Отечествен
ной войны. преподавателя, 
подполковника запаса 

ЛУКИНА
Петра Никитовича.

Коллектив научной биб
лиотеки Томского универси
тета с глубоким прискор
бием сообщает о скоропо
стижной смерти заведующей 
сектором

ВОСКОБОЙНИКОВОЙ 
Галины Петровны

и выражает соболезнование 
ролным и близким покой
ной.

Вынос тела — 19 мая, в 
12  часов, из квартиры по
койной (пер. Заводской, 8-а, 
кв. 1 ). .

Администрация и общест
венные организации мебель
но-зеркальной фабрики вы
ражают глубокое соболезно
вание заместителю директо
ра фабрики П. В. Воскобой
никову по поеоду скоропо
стижной смерти жены 

ВОС КОБО й Н Й KOBOFT 
Галины Петровны.

Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП. пр. Фрунзе. 103. Телефоны: приемной репантора — 3-44-35. заместителей редактора — 3-06-52. 3-31-25. ответ,
секретариата —3-40-20 3-44-48. отдела партийной жизни — 3-40-51. отдела пропаганды — 3-40-24. 3-40-85, отдела промышленности — 3-46-76, 3-40-58. отдела нефтегеологии
3-41-53. отдела сельского хозяйства — 3-43-75, 3-43-60, отдела науки и учебных заведений — 3-43-63. отвела информации — 3-43-32. 3-31-22, отдела советского
3-31-61 3-06-31 отдела писем _ 3-41:65. 3-06-87., 3-06-31. областной журналистской организации — 3-40-81, приемной издательства — 3-15-25. бухгалтерии —3-10-17
дежурного — 3-41*59.

секретаря — 3-32-34,
и строительства — 3-41-83,

строительства и быта —*• 
отдела объявлений 3-06-62,

К305533 Заказ № 663 Тираж 156.000 р. Томск, типография издательства «Красное знамя»

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


